
Поддельная масса
В РФ стали чаще ввозить контрафактную одежду и обувь

Антонина Матвеева, Яна Штурма

Ч аще всего в 2024 году изымали кон-
трафактную одежду и обувь, игруш-

ки, а также различные упаковки, со-
общили «Известиям» в Федеральной 
таможенной службе (ФТС) и участни-
ки рынка. Всего было выявлено поряд-
ка 6 млн единиц нелегальной продук-
ции. Раньше среди поддельных товаров 
на российском рынке лидировали сига-
реты, запчасти для машин и другая тех-
ника, но после ухода зарубежных брен-
дов наиболее востребованной стала 
текстильная продукция. Бороться с не-
легалами становится всё труднее: они 
постоянно совершенствуют качество 
подделки товарных знаков. О том, как 
работают преступные схемы и что гро-
зит за реализацию незаконных това-
ров, — в материале «Известий».

Контрабандисты начали чаще вво-
зить в Россию одежду, обувь, игрушки, 
а также упаковочную продукцию (в част-
ности, чехлы и этикетки). За послед-
ний год количество изъятого на грани-
це товара выросло почти на 20%. Об этом 
«Известиям» сообщили в ФТС.

— За 2024 год сотрудники таможни вы-
явили 5,8 млн единиц нелегальной про-
дукции, предотвратив ущерб правооб-
ладателям на сумму 3,4 млрд рублей. 
В 2023-м количество изъятых товаров 
составляло 4,9 млн единиц, их оценили 
в 3,7 млрд, — подчеркнули в ведомстве.

Нелегальную продукцию изымали 
в разных регионах России. Например, 
только за первое полугодие 2024-го со-
трудники таможни Приволжского реги-
она конфисковали 4,5 тыс. единиц спор-
тивной обуви с товарными 
знаками Adidas, Puma, Vans.
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Оккультное влечение
Что грозит задержанному в Аргентине главе «Ашрама Шамбалы»

София Прохорчук, Дарья Верста

З адержанному в Аргентине основа-
телю запрещённой в России секты 

«Ашрам Шамбалы» (организация, за-
прещённая в РФ) Константину Рудне-
ву по подозрению в торговле людьми 
по местному законодательству может 
грозить до 15 лет лишения свободы, 
считают эксперты. Также, по их словам, 
если российские правоохранительные 
органы сочтут необходимым, его мо-
гут экстрадировать в РФ для вынесения 
наказания. Но на родине он уже отбыл 

срок. Это может сказаться на оконча-
тельном решении о его высылке. О том, 
как лидера религиозной секты аресто-
вали в Аргентине и как «Ашрам Шам-
балы» устроена внутри, — в материа-
ле «Известий».

В Аргентине правоохранители за-
держали основателя и духовного ру-
ководителя запрещённой в России ре-
лигиозной секты «Ашрам Шамбалы» 
Константина Руднева, или «пришель-
ца с Сириуса», как он сам себя называл. 
Его подозревают в торговле людьми. 
Об этом сообщили иностранные сред-

ства массовой информации со ссылкой 
на полицию страны.

По данным силовых структур Арген-
тины, Руднева и ещё 13 человек, 12 из ко-
торых русские, задержали в аэропортах 
Сан-Карлос-де-Барилоче и Буэнос-Ай-
реса. При этом у женщин наблюдают-
ся признаки истощения и недомогания.

В багаже у группы нашли 131 таблет-
ку наркотических средств, 12 мобиль-
ных телефонов, три компьютера, $14 тыс., 
1 млн песо, паспорта разных стран и кре-
дитные карты. Сейчас они 
находятся под стражей.
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Запрет на езду курьеров по тротуарам 

могут ввести уже весной

 

02 06 02

04

Раскольным путём
Эстония усиливает давление  
на церковь за связь с РФ

Хозяин «Сайги»
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прошёл курс интенсивной 
подготовки по уничтожению 
дронов-камикадзе
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Как копить дать
Ипотека с доступным первоначальным взносом ушла в прошлое —  
теперь людям нужно собрать треть от стоимости жилья

Повысить отходы
Россия и Боливия подпишут соглашение в области 
отработанного ядерного топлива

Екатерина Хамова, Семён Бойков

Р оссия и Боливия 2 апреля подпи-
шут меморандум о сотрудничестве 

в области обращения с отработанным 
ядерным топливом, узнали «Известия». 
Текст соглашения был утверждён рос-
сийской стороной в конце марта: пред-
полагается, что отработанное на ядер-
ном реакторе в Боливии топливо будет 
поставляться в Россию для дальнейшей 
переработки. В РФ по этому случаю 
прибыл министр углеводородов и энер-
гетики Алехандро Гальярдо, подтвер-
дил «Известиям» замглавы минэнерго 
по планированию и энергетическому 
развитию Боливии Фредди Густаво Ве-
ласкес Роблес. Почему двум странам 
важно сотрудничать в этой области — 
в материале «Известий».

Россия и Боливия 2 апреля под-
пишут меморандум о сотрудниче-
стве в области обращения с отрабо-
танным ядерным топливом, для этого 
днём ранее в Москву прибыл министр 
углеводородов и энергетики латиноа-
мериканского государства Алехандро 
Гальярдо. Об этом «Известиям» сооб-
щил замглавы минэнерго по планиро-
ванию и энергетическому развитию 
Боливии Фредди Густаво Веласкес Ро-
блес. «Они подпишут», — сказал он «Из-
вестиям», отвечая на вопрос относи-
тельно будущего меморандума.

Суть соглашения заключается в том, 
что в Россию будут ввозиться облучён-

ные тепловыделяющие сборки иссле-
довательского реактора из Боливии 
для временного технологического хра-
нения с последующей переработкой 
и оставлением радиоактивных отхо-
дов, образовавшихся в процессе пере-
работки, на территории нашей страны.

— Эти сборки — это фактически отра-
ботанное ядерное топливо. Саму опе-
рацию можно сравнить с заменой ба-
тареек. «Росатом» вывозит в Россию 
отработанные сборки и тут их пере-
рабатывает. Часть продуктов перера-
ботки станет отходами, а часть вновь 
будут использовать. Россия — одна 
из немногих стран в мире, обладающая 
технологией переработки отработан-
ного ядерного топлива и утилизации 
ядерных отходов, поэтому их и везут 
к нам, — объяснил «Известиям» эксперт 
Финансового университета, ведущий 
аналитик Фонда национальной энер-
гетической безопасности 
Игорь Юшков.
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« ДЛЯ РОССИИ СО-
ТРУДНИЧЕСТВО 
С БОЛИВИЕЙ В 

ОБЛАСТИ ДОБЫЧИ ЛИТИЯ 
ВАЖНО: НЕСМОТРЯ НА ДО-
СТАТОЧНО БОЛЬШИЕ ЗА-
ПАСЫ МЕТАЛЛА, В НАШЕЙ 
СТРАНЕ ОН ПОКА ПРАКТИ-
ЧЕСКИ НЕ ДОБЫВАЕТСЯ

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 02.04.2025 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 11,6029   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,2453   ДИРХАМ ОАЭ 23,1098   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 27,104   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,217   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1682   ДОЛЛАР США 84,8707   ЕВРО 91,9643   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,5666 

Дм
ит

ри
й 

Ко
ро

та
ев

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

Дм
ит

ри
й 

Ко
ро

та
ев

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

d

Евгений Грачев

П ервоначальный взнос по ипотеке в на-
чале года почти достиг трети от стоимо-

сти жилья, выяснили «Известия». Жилищные 
кредиты становятся всё менее доступны-
ми для россиян, ведь копить деньги для 
их оформления заёмщику со средним дохо-
дом в лучшем случае придётся не менее трёх 
лет — при этом не пить и не есть. В то же вре-
мя ставки по рыночным программам оста-
ются на заградительном уровне, несмотря 
на их небольшое снижение с 1 апреля. Ког-
да банки смогут смягчить политику выдач 
ипотеки и как ситуация на рынке повлияет 
на стоимость жилья — в матери-
але «Известий».
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Алёна Нефёдова

П редседатель КНР Си Цзиньпин 
станет основным гостем России 

на празднованиях 80-летия Великой 
Победы в мае. Об этом Владимир Пу-
тин заявил 1 апреля на встрече с мини-
стром иностранных дел Китая Ван И, ко-
торый находится в Москве. Программа 
визита лидера республики будет насы-
щенной: она затронет не только празд-
нование юбилея Победы, но и обсуж-
дение двусторонней повестки, а также 
работу государств на международных 
площадках. По мнению главы МИД КНР, 
подготовка визита председателя Китая 
«идёт вполне успешно», взаимные по-
ездки лидеров смогут придать новый 
импульс развитию отношений Москвы 
и Пекина. Эксперты же допускают: Ван 
И приехал в Россию в целом для обсуж-
дения международной повестки, вклю-
чая украинский кризис и российско-
американский диалог.

В Москве с визитом находится гла-
ва китайского МИДа Ван И — он прие-
хал в РФ ещё 31 марта и пробудет в сто-
лице до 2 апреля. Основная рабочая 
программа высокопоставленного го-
стя из КНР прошла 1 апреля — утром 
он возложил венок к Могиле Неиз-
вестного Солдата у Кремлёвской сте-
ны, а после провёл ряд переговоров. 
В первой половине дня Ван И встре-
тился с российским коллегой Сер-
геем Лавровым. Министры конста-
тировали: отношения двух стран 
благодаря их лидерам Владимиру Пу-
тину и Си Цзиньпину уверенно раз-

виваются, а личные встречи глав го-
сударств всегда придают особый 
импульс двустороннему партнёрству. 
По итогам переговоров Сергей Лавров 
и Ван И подписали план консультаций 
дипведомств на 2025 год.

Центральным пунктом програм-
мы стал приём Ван И Владимиром Пу-
тиным. Официальный представитель 
Кремля Дмитрий Песков ранее напом-
нил, что лидеры России и Китая «всег-
да взаимно принимают высокопостав-
ленные делегации», при этом «Путин 
давно знает Ван И». Президент РФ по-
просил главу китайского МИДа пере-
дать «дружеский привет» председа-
телю КНР Си Цзиньпину. Российский 
лидер также получил «самый тёплый 
привет от давнего друга» — председа-
теля Си Цзиньпина. Президент напом-
нил, что китайского лидера очень ждут 
в России по случаю 80-летия Победы 
в Великой Отечественной войне.

— Мы вместе отметим этот юбилей — 
и победу над нацистской Германией, 
и победу над милитаристской Япони-
ей (Путин принял приглашение колле-
ги приехать в КНР на торжества в нача-
ле сентября. — «Известия»). Мы хотим 
выразить удовлетворение тем, как раз-
виваются наши отношения, в том чис-
ле и при прямой поддержке наших ми-
нистерств иностранных дел. Знаю, что 
у вас большая, насыщенная програм-
ма визита. Прежде всего связана она 
с подготовкой приезда в Россию пред-
седателя КНР. Мы подготовим хоро-
шую, насыщенную программу. Наде-
юсь, что она будет связана не только 

с участием в торжественных меропри-
ятиях, но это будет ещё и отдельный 
визит. Председатель КНР будет у нас 
основным гостем, — сказал Владимир 
Путин.

— Уверен, что предстоящая поезд-
ка председателя (КНР Си Цзиньпина. — 
«Известия») в Россию, а также ваша по-
ездка в Китай обязательно придадут 
новый импульс развитию двусторон-
них отношений, — сказал Ван И.

Министр подтвердил, что подго-
товка к визиту председателя Си и его 
участию в торжествах, которые со-
стоятся в мае, «идёт вполне успеш-
но». Владимир Путин обратил внима-
ние: Си Цзиньпина ждёт достаточно 
насыщенный визит. У лидеров будет 
возможность и поговорить о состоя-
нии двусторонних отношений, и обсу-
дить взаимодействие на международ-
ных площадках, среди которых прежде 
всего ООН, ШОС и БРИКС, сказал пре-
зидент.

Однако эксперты убеж дены, 
что в закрытой части переговоров 
Ван И с Владимиром Путиным речь 
шла далеко не только о подготовке 
двусторонних визитов и развитии от-
ношений КНР и РФ.

— Сейчас для России и Китая важ-
но постоянно поддерживать механизм 
сверки часов, поскольку интенсивно 
развиваются события в российско-
американских отношениях. Очень 
важный вопрос — не упустить повест-
ку, не упустить РФ и не допустить, что-
бы сближение РФ и США пошло во вред 
китайской стороне, — сказала «Изве-
стиям» руководитель программно-
го направления Российского совета 
по международным делам Юлия Мель-
никова.

После прихода к власти в США но-
вой администрации Дональда Трам-
па Москва и Вашингтон возобновили 
диалог по широкому кругу вопросов. 
12 февраля президенты двух стран 
провели первый телефонный разго-
вор с 2022 года. После этого стороны 
устроили серию консультаций: 18 фев-
раля они договорились о восстановле-
нии штатной численности диплома-
тического персонала в посольствах 
обеих стран. В конце февраля во вре-
мя очередного раунда переговоров 
в Стамбуле делегации обсудили вос-
становление нормальной работы по-
сольств. 18 марта состоялся второй 
звонок Путина и Трампа. Сейчас же 
Россия и США готовят новую встречу 
по ликвидации раздражителей в дву-
сторонних отношениях и нормализа-
ции контактов, сообщил глава МИД РФ 
Сергей Лавров. «Была встреча в Стам-
буле, сейчас готовится вторая встреча, 
тем временем идут контакты по теле-

Новости  

Раскольным путём
Эстония усиливает давление на Церковь за связь с Москвой

Иван Дубровин

В Эстонии 9 апреля ожидается третье 
чтение законодательных поправок, 

в соответствии с которыми Эстонская 
православная христианская церковь 
должна полностью порвать канониче-
ские связи с Московским патриархатом, 
что фактически может привести к её за-
прету в стране. В ООН на этом фоне за-
явили «Известиям», что наблюдают 
за ситуацией вокруг поправок к зако-
ну о церквях и приходах и его послед-
ствиями для ЭПХЦ. В экспертном сооб-
ществе отмечают: в случае вступления 
закона в силу и прямой дискриминации 
в отношении Церкви она имеет шанс от-
стоять свои права в ЕСПЧ. Вмешаться мо-
жет и новая американская администра-
ция. О борьбе православных в Эстонии 
за свои права — в материале «Известий».

Офис ООН по правам человека в кур-
се предлагаемых эстонскими законо-
дателями поправок к закону о церквях 
и приходах, а также знает о связанных 
с ними проблемах, заявила «Известиям» 
официальный представитель структу-
ры Лиз Троссель.

— Мы продолжаем взаимодейство-
вать с Эстонией, чтобы обеспечить со-
ответствие её правовых реформ меж-
дународным стандартам в области прав 
человека, — добавила она.

Она указала на то, что равное обра-
щение со стороны властей и соблюде-
ние прав меньшинств необходимы для 
любого общества, которое претендует 
на статус демократического и инклю-
зивного.

— Любые ограничения должны быть 
объективно оправданными, разумны-
ми и соразмерными, недискриминаци-
онными и не должны препятствовать 
эффективному осуществлению права 
на свободу религии или убеждений, — 
подчеркнула Лиз Троссель.

Поправки к закону о церквях и при-
ходах во втором чтении большинство 
парламентариев одобрили 26 марта. 
Третье чтение пройдёт 9 апреля, по-
сле чего новую редакцию закона дол-
жен будет утвердить президент. Если 
поправки вступят в силу, то у религи-
озных объединений будет два месяца 
на приведение уставов, состава правле-
ния и деятельности в соответствие с об-
новлённым законодательством.

В новой версии закон запрещает ре-
лигиозным организациям находиться 
под руководством лица или объедине-
ния, которое представляет угрозу без-
опасности, конституционному строю 
или общественному порядку Эсто-
нии. Иными словами, закон обязыва-
ет Эстонскую православную церковь, 
которая с 31 марта носит название 
Эстонской православной христиан-
ской церкви (ЭПХЦ), отказаться от свя-
зей с Русской Православной Церковью 
Московского патриархата, поскольку 
в глазах властей она остаётся «для Рос-

сии и Кремля самым важным инстру-
ментом влияния в Эстонии».

На проходящей сейчас в Женеве 58-й 
сессии Совета по правам человека ООН 
епископ Тартуский Даниил (Леписк) зая-
вил, что «действия властей Эстонии про-
тиворечат международному праву и мо-
гут привести к серьёзным последствиям, 
формированию ненависти в обществе 
и нарушениям прав человека». По его 
словам, Церковь не может отказаться 
от канонической связи с религиозным 
центром в РФ, так как это часть её веры.

Как показывает печальный опыт 
Украинской православной церкви, на за-
явления Управления ООН по правам че-
ловека местные власти обращают мало 
внимания, объясняет «Известиям» заме-
ститель директора Института Европы 
РАН Роман Лункин. Например, в конце 
марта украинские власти решили про-
вести «инвентаризацию и определить 
историческую и научную ценность» 
святых мощей, хранящихся в пеще-
рах Киево-Печерской лавры. На вхо-
дах в пещеры поменяли замки и выста-
вили оцепление. Отныне попасть туда 
не могут ни верующие, ни братия мона-
стыря. Председатель Синодального от-
дела Московского патриархата по вза-
имоотношениям церкви с обществом 

и СМИ Владимир Легойда назвал дей-
ствия украинских властей издеватель-
ством над верующими и осквернением 
святынь Киево-Печерской лавры.

— Единственное, на что украинские 
власти обратили в последнее время 
внимание, был доклад Госдепа США 
по религиозной свободе за 2023 год, где 
указывалось на дискриминацию верую-
щих. Заявление ООН может быть в дан-
ном случае ступенькой к включению 
описания ситуации в странах Балтии 
в новый доклад Госдепа. На это эстон-
ские власти не смогут не обратить вни-
мания, — добавил он.

По мнению эксперта, в случае приня-
тия закона и введения мер против ЭПХЦ 
и отдельно Пюхтицкого женского мона-
стыря власти Эстонии могут получить 
нагоняй со стороны Вашингтона.

Обращение в международные ин-
станции  не единственный способ, 
с помощью которого Церковь борет-
ся за свои права. Так, изменение назва-
ния, официально одобренное властями 
Эстонии 31 марта, и призвано, по мне-
нию иерархов, подчеркнуть самоуправ-
ляемый статус Церкви и её самостоя-
тельность от Москвы во всех сферах, 
кроме канонической.

«Новое наименование подчёркива-
ет нашу миссию — служить всем жите-
лям Эстонии, сохраняя преемственно 
и непрерывно многовековые традиции 
православия в Эстонии. Мы стремим-
ся быть открытой и неотъемлемой ча-
стью эстонского общества. Все приходы 
продолжат свою деятельность в обыч-
ном порядке. Данные изменения не за-
трагивают канонического устройства 
нашей Церкви, священнослужители 
будут, как и прежде, совершать бого-
служения и оказывать духовную под-
держку прихожанам», — говорится в за-
явлении ЭПХЦ от 1 апреля.

Весеннее обострение

Олег Карпович

Проректор Дипакадемии

В последний день марта в Мадри-
де состоялась встреча так называ-

емой большой пятёрки, посвящённая 
поддержке Украины. Правда, гром-
кое наименование очередного запад-
ного формата, мягко говоря, не отра-
жает суть дела. Во-первых, на саммите 
присутствовали не пять, а шесть топ-
дипломатов (плюс два прибалтийских 
еврокомиссара). Во-вторых, «больши-
ми» участники мероприятия остаются 
только в своих мечтах, ибо любое по-
добное начинание останется априори 
незначительным без привлечения США.

Впрочем, участники приняли ито-
говое коммюнике, подтверждающее 
их решительную готовность продол-
жать курс на войну до последнего 
украинца. В то время как настоящие, 
преданные своему делу диплома-
ты из действительно значимых цен-
тров силы в мировой политике денно 
и нощно обсуждают варианты урегу-
лирования конфликта, европейские 
«ястребы» продолжают гнуть линию, 
прямолинейно обоснованную не-
сколькими недавними публикация-
ми в западной прессе. В одной из них 
глава немецкой разведки ничтоже 

сумняшеся заявил, что украинцам 
осталось продержаться совсем не-
долго — всего лишь до 2029–2030 го-
дов, пока Старый Свет будет перево-
оружаться и готовиться к отражению 
мифической «российской агрес-
сии». В другой статье министры обо-
роны Литвы и Эстонии подтвердили, 
что завершение военных действий 
в их планы не входит — мол, в таком 
случае «коварная Москва» перебро-
сит освободившиеся силы на прибал-
тийский фланг, и тогда... Что «тогда», 
никто не уточняет, но произойдёт не-
что очень драматичное и явно требу-
ющее мобилизации европейцев во-
круг фигур типа Каи Каллас, а также 
масштабных вложений в благососто-
яние акционеров крупнейших воен-
но-промышленных корпораций.

Дабы всё это не было пустым зву-
ком, «большая пятёрка» (она же — 
«Веймар+», она же — «веймарский 
треугольник») сформулировала пре-
дельно жёсткие и «вселяющие тре-
пет» в сердца россиян требования 
и инициативы. Так, Украине должны 
быть — и как можно скорее — предо-
ставлены «гарантии безопасности», 
причём участники саммита заяви-
ли о готовности своих стран «играть 
в этом деле главную роль». Впро-
чем, никто не объяснил, в чём такая 
роль заключается. Неужели Кая Кал-
лас и Андрюс Кубилюс заставят-та-
ки немцев отправить контингент 
на украинскую землю? Это возвра-
щение германского солдата обещает 
стать памятным и напомнить Берли-
ну об уроках истории.

Кроме того, было объявлено, что 
европейцы не примут никакого со-
глашения, сокращающего военный 
потенциал Украины или препятству-
ющего размещению на территории 
последней иностранного контин-
гента. Не примут, видимо, даже если 

его подпишут легитимные украин-
ские представители и одобрит устав-
шее от войны общество Незалеж-
ной. Пойдут на принцип. Кроме того, 
замороженные российские активы 
по решению «пятёрки» должны быть 
брошены на восстановление Украи-
ны (прекрасный сигнал всем потен-
циальным инвесторам в европей-
скую экономику), а руководство РФ 
непременно предстанет перед три-
буналом, учреждённым Советом Ев-
ропы (из которого Москва вышла, 
но кого интересуют такие мелочи?).

Озвучив свою мощнейшую по-
бедную стратегию, министры и ко-
миссары в хорошем расположении 
духа разъехались по своим столи-
цам, в очередной раз убедив себя 
в незыблемости «порядка, основан-
ного на правилах». Мало кто из них 
задумывался, что в это же самое вре-
мя на линии боевого соприкоснове-
ния продолжали гибнуть чьи-то дети, 
мужья, отцы, многие из которых на-
сильно мобилизованы киевской дик-
татурой и отправлены на передовую. 

Должен же кто-то жертвовать собой 
ради карьерного роста госпожи Кал-
лас и ей подобных циников-русофо-
бов, не так ли?

Конечно, рано или поздно это на-
важдение пройдёт и наступит от-
резвление. Российская армия про-
должает решать поставленные 
президентом России Владимиром 
Путиным боевые задачи и оттес-
нять ВСУ. Дипломатическая пози-
ция Москвы абсолютно безупреч-
на — мы строго выполняем все 
взятые на себя обязательства, вклю-
чая мораторий на удары по энерге-
тической инфраструктуре. И любой, 
кто упрекнёт Россию в неготовно-
сти к миру, — либо лжец, либо прово-
катор. Конечно, расслабляться рано. 
Глобалистский фронт переходит 
в контрнаступление — лидеры анти-
российского лагеря ежедневно «об-
рабатывают» Трампа, пытаясь спро-
воцировать его на выпады против 
нашей страны, сторонники мирно-
го урегулирования в самих европей-
ских странах подвергаются пре-
следованиям, украинский режим 
усиливает репрессии и повышает 
градус истерии. Но даже если идея 
мирных переговоров по вине «пар-
тии войны» не воплотится в жизнь 
сейчас, довольно быстро очеред-
ные успехи российской армии заста-
вят Запад вернуться к этому вопро-
су, конечно, с учётом изменившихся 
реалий на земле. К этому момен-
ту наши условия будут куда жёстче, 
и даже идея внешнего управления 
Украиной на фоне таких перспек-
тив покажется нынешним против-
никам урегулирования мягким сце-
нарием по сравнению с тем, что ждёт 
Киев и его покровителей. Как гово-
рят в народе, «любишь медок — люби 
и холодок». Свой выбор наши оппо-
ненты сделали.

МНЕНИЕ

« ОЗВУЧИВ СВОЮ 
МОЩНЕЙШУЮ 
ПОБЕДНУЮ 

СТРАТЕГИЮ, МИНИСТРЫ И 
КОМИССАРЫ В ХОРОШЕМ 
РАСПОЛОЖЕНИИ ДУХА 
РАЗЪЕХАЛИСЬ ПО СВОИМ 
СТОЛИЦАМ, В ОЧЕРЕДНОЙ 
РАЗ УБЕДИВ СЕБЯ В НЕЗЫ-
БЛЕМОСТИ «ПОРЯДКА, ОС-
НОВАННОГО НА ПРАВИЛАХ»

Верующих на Украине лишили доступа 
к мощам Киево-Печерской лавры

У краинские власти сменили замки у Киево-Печерской лавры и выстави-
ли оцепление у пещер, где хранятся мощи более 100 русских подвиж-

ников, среди которых преподобные Нестор Печерский и Илья Муромец. 
Как сообщают 1 апреля «Известия», попасть в лавру не могут ни верую-
щие, ни её братия.

Отмечается, что находящиеся там реликвии отдали в распоряжение 
некоей группы по инвентаризации. Для того чтобы якобы установить 
научную ценность останков, в пещеры под прикрытием представите-
лей силовых структур вошли климатологи, анатомы и даже ветеринары.

Таким образом, под руководством минкультуры Украины фактически 
начался процесс расхищения ценностей, представляющих не просто ма-
териальную, а прежде всего духовную ценность для всего православно-
го и христианского мира.

Вывозить святыни из Киево-Печерской лавры власти начали три года 
назад, переправляя их в неизвестном направлении в западные страны. Те-
перь они перешли к новому этапу её планомерного разграбления и унич-
тожения.

Ведущий научный сотрудник Института стран СНГ Александр Дудчак 
в беседе с «Известиями» 1 апреля заявил: действия украинских властей, 
которые начали проводить инвентаризацию в лавре и стали пересчиты-
вать мощи святых, указывают на то, что они утратили веру в Бога и пош-
ли по пути сатанизма. По его словам, президент Украины Владимир Зе-
ленский и его помощники сознательно разрушают церковь.

Замдиректора Центра регионального сотрудничества Московского 
педагогического государственного университета Сергей Засорин зая-
вил «Известиям», что целью рейдов в пещерах Киево-Печерской лавры 
является стремление прикарманить бесценные реликвии.

Союз православных журналистов сообщил о начале захвата Ближних 
пещер Киево-Печерской лавры 28 марта. Отмечалось, что в закрытое по-
мещение монастыря зашли сотрудники полиции. Одного из сотрудни-
ков лавры заметили на территории с «болгаркой» в руках.

Гость программы
Путин ждёт Си Цзиньпина в мае, для подготовки встречи 
в Москву прилетел министр иностранных дел Ван И — 
что ещё он обсуждал с коллегами из России
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Владимир Путин встретился 
с Милорадом Додиком

В ладимир Путин 1 апреля принял в Кремле президента Республики Серб-
ской (энтитет в составе Боснии и Герцеговины) Милорада Додика. Это 

уже седьмая встреча президентов начиная с 2022 года. Политик будет в Мо-
скве ещё и 9 Мая на праздновании 80-летия Победы.

В последнее время ситуация в республике серьёзно обострилась. 
В феврале суд Боснии и Герцеговины приговорил Додика к году тюрем-
ного заключения и шести годам запрета на политическую деятельность 
за игнорирование решений представителя ФРГ Кристиана Шмидта, ко-
торый был назначен новым высоким представителем в БиГ без процеду-
ры согласования в СБ ООН. Руководство Республики Сербской, а также 
Россия и Китай не признают его легитимность. Окончательное решение 
будет вынесено до конца года.

Обстановка в Боснии и Герцеговине накалилась настолько, что в Бел-
граде не исключают попыток захвата Милорада Додика силами военно-
го контингента ЕС в стране (EUFOR).

Москва на постоянной основе оказывает сербскому энтитету под-
держку. В частности, российские дипломаты и российско-сербский гу-
манитарный центр в городе Ниш (Сербия) находятся на постоянной свя-
зи с партнёрами в Республике Сербской по поводу недавнего наводнения 
на северо-западе республики.

« ДЕЙСТВИЯ ВЛА-
СТЕЙ ЭСТОНИИ 
ПРОТИВОРЕ-

ЧАТ МЕЖДУНАРОДНОМУ 
ПРАВУ И МОГУТ ПРИВЕСТИ 
К СЕРЬЁЗНЫМ ПОСЛЕД-
СТВИЯМ, ФОРМИРОВА-
НИЮ НЕНАВИСТИ В ОБ-
ЩЕСТВЕ И НАРУШЕНИЯМ 
ПРАВ ЧЕЛОВЕКА

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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Монахини из монастыря Куремяэ подали петицию против закона, 
который заставит их покинуть Эстонскую православную церковь
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Повысить отходы
A Речь идёт о реакторе в цен-

тре ядерных исследований 
и технологий, который «Росатом» строит 
в боливийском Эль-Альто. Возведение 
находится на заключительной стадии, 
в июле запланировано размещение са-
мого реактора. К слову, поставки высо-
котехнологичного оборудования, необ-
ходимого для этого проекта, составили 
основную долю российско-боливийско-
го товарооборота в 2024 году.

— Даже этот маленький исследо-
вательский реактор производит от-
работанное ядерное топливо. Так как 
«Росатом» обычно предлагает проек-
ты полного цикла — от строительства 
до эксплуатации и обучения персона-
ла, он же и забирает отработанное ядер-
ное топливо. Сейчас как раз дошло дело 
до этапа, когда оно будет появляться, — 
говорит Игорь Юшков.

Вопрос обращения 
с отработанным ядер-
ным топливом не терпит 
отлагательств, заметил 
в беседе с «Известиями» 
главный редактор жур-
нала «Геоэнергетика.
info» Борис Марцинке-
вич. По словам экспер-
та, вопрос радиационной безопасно-
сти — это не только тема двусторонних 
отношений, но и необходимость соблю-
дать требования со стороны МАГАТЭ.

— В атомной отрасли всегда заклады-
вались такие требования безопасности, 
которые с запасом, в разы предотвраща-
ли бы возможный ущерб, обеспечивали 
бы всю необходимую защиту. Принцип 
многократного просчёта рисков внесён 
и в экологические проекты, — сообщи-
ли ранее в «Росатоме».

Россия и Боливия уже активно со-
трудничают в области энергетики. При-
оритет на протяжении длительного вре-
мени отдавался партнёрству в сфере 
лития — оно оценивается обеими сто-
ронами как стратегическое.

— Актуальные прогнозы отраслевых 
аналитиков свидетельствуют о наличии 
оснований для дальнейшего кратного 
роста спроса на критический элемент 
«зелёной» энергетики — литий — на гори-
зонте до 2030 года (в увязке с увеличени-
ем выпуска электротранспорта, систем 
хранения энергии и другой высокотех-
нологичной продукции). Это, в свою 
очередь, говорит о высоких перспекти-
вах боливийской литиевой продукции 
на международных рынках, — рассказа-
ли в «Росатоме».

Так же как Аргентина и Чили, Боли-
вия входит в список стран, лидирующих 
по запасам лития: ресурсы оцениваются 
приблизительно в 21 млн т. Ещё во время 
президентского срока Эво Моралеса ла-
тиноамериканское государство нацио-
нализировало этот ресурс. Это означает, 

что монополия на добычу лития нахо-
дится у государственной компании YLB 
(с исп. — «Литиевые месторождения Бо-
ливии»), предприятие было создано спе-
циально для реализации плана по на-
ционализации. Таким образом, любая 
иностранная компания должна заклю-
чать соглашение с YLB.

В сентябре прошлого года «Урани-
ум Уан Груп», которая входит в состав 
«Росатома», подписала соглашение с YLB 
о строительстве в Боливии завода, кото-
рый будет производить 14 тыс. т карбо-
ната лития в год на боливийском солон-
чаке Уюни. Также проект предполагает 
инвестицию более чем в $970 млн, кото-
рые попадут в бюджет страны.

Тем не менее полноценная реализа-
ция этого проекта пока затягивается 
из-за сложностей с проведением кон-
тракта через боливийский парламент. 
Ранее посол РФ в южноамериканском 
государстве Дмитрий Верченко пояснил 

«Известиям»: эта 
проблема во мно-
гом обусловлена 

внутриполи-
тической на-
пряжённостью накануне президентских 
выборов в августе 2025 года. По словам 
дипломата, «эффективное развитие дву-
стороннего российско-боливийского 
сотрудничества в литиевой области 
на начальном этапе в известной степе-
ни ограничивается разновекторными 
политическими интересами борющих-
ся за власть групп».

Для России сотрудничество с Боли-
вией в области добычи лития важно: не-
смотря на достаточно большие запасы 
металла (пятое место в мире), в нашей 
стране он практически не добывается. 
На протяжении долгого времени заку-
пать его за рубежом было выгоднее.

Литий необходим для производства 
аккумуляторов. Около 60% литийион-
ных батарей Россия импортирует из Ки-
тая — самого крупного производителя 
таких аккумуляторов. По данным ми-
нистерства промышленности и инфор-
матизации КНР, в 2023 году объём про-
изводства литийионных аккумуляторов 
превысил 940 гигаватт-часов, что для 
Пекина в денежном выражении состав-
ляет около $197 млрд прибыли. Самосто-
ятельная добыча лития и производство 
аккумуляторов дали бы РФ независи-
мость и способствовали бы процессам 
импортозамещения. В феврале 2025 года 
президент на пленарном заседании Фо-
рума будущих технологий обратил вни-
мание на то, что России нужно занять-
ся этим вопросом: «У нас в принципе всё, 
что нам нужно, есть».

 Новости

фону, по видео-конференц-связи», — 
сообщил российский министр жур-
налистам.

У Пекина складываются непро-
стые отношения с новой администра-
цией США, в частности из-за торговых 
войн. Трамп ещё во время своего пер-
вого президентского срока придержи-
вался жёсткой политики в отношении 
Китая. На этом фоне КНР вниматель-
но следит за ходом российско-амери-
канского диалога. Китайский министр 
на встрече с президентом РФ конста-
тировал: страны должны объединить 
усилия для продвижения многополяр-
ного мира и демократизации междуна-
родных отношений.

— Сотрудничество между Китаем 
и Россией никогда не нацелено про-
тив третьих сторон и не поддаётся по-
мехам извне. Мы не будем топтаться 
на месте по развитию двусторонних 

отношений, перед нами самая широ-
кая перспектива. Наша дружба носит 
не конъюнктурный, а долгосрочный 
характер, — заявил Ван И.

В целом визит Ван И в Москву — это 
важное напоминание Западу о том, 
что Россия имеет немалую диплома-
тическую поддержку извне в лице Ки-
тая, считает востоковед, руководитель 
Центра изучения стран Дальнего Вос-
тока МАИС СПб Кирилл Котков.

— Официальная речь Ван И добро-
желательна по отношению к России. 

Она показывает, что между нашими 
странами сейчас всё хорошо, торго-
вые и экономические отношения на-
ходятся на очень высоком уровне. Обе 

стороны дружественны по отношению 
друг к другу. Этот визит показывает, 
что Россия не одна. Более того, Западу 
не удалось за эти три года, и это надо 
признать успехом российской дипло-
матии, изолировать Россию, — сказал 
он «Известиям».

В 2024  году товарооборот Ки-
тая и России вырос до рекордных 

$245 млрд. Вице-премьер РФ Дми-
трий Чернышенко уточнил, что 
страны намерены достичь $300 млрд 
к 2030-му.

Российская и китайская делегации 
наверняка затронули и украинское 
урегулирование, особенно в контексте 
договорённостей между РФ и США, со-
гласно которым Москва и Киев долж-
ны прекратить удары по энергетиче-
ским объектам. Российская сторона 
с 18 марта выполняет соглашение. При 
этом министр обороны РФ Андрей Бе-
лоусов 1 апреля доложил Владимиру 
Путину о несоблюдении Украиной 
моратория. Он привёл перечень рос-
сийских объектов, атакованных ВСУ. 
Этот документ уже отправлен госсе-
кретарю США Марко Рубио, помощ-
нику Дональда Трампа по нацбезопас-
ности Майку Уолтцу и представителям 
России при ООН.

Временное задержание
Сколько ещё Кишинёв будет удерживать Гуцул

Елизавета Борисенко

Нынешние действия Кишинёва в от-
ношении главы Гагаузии Евгении Гу-

цул лишь демонстрируют его уязвимость 
в преддверии парламентских выборов. 
Суд молдавской столицы 1 апреля откло-
нил запрос о её аресте на 30 суток, но про-
куратура намерена оспорить это решение. 
К тому же башкан автономии остаёт-
ся в тюрьме, поскольку ранее уже было 
принято решение арестовать её на 20 су-
ток по другому делу. Власти не смогут 
долго удерживать политика без основа-
ний, говорят «Известиям» эксперты. Сей-
час в республике усиливаются протесты 
из-за давления на оппозицию. Стоит ли 
ждать эскалации и как международное 
сообщество реагирует на задержание 
Евгении Гуцул — в материале «Известий».

1 апреля суд Кишинёва отклонил хода-
тайство прокуроров об аресте главы Га-
гаузской автономии Молдавии Евгении 
Гуцул сроком на 30 суток по второму уго-
ловному делу, которое касается управле-
ния избирательным фондом на выборах 
в 2023 году. Антикоррупционная проку-
ратура Молдавии сообщила, что намере-
на опротестовать решение суда.

Первое дело, по которому Гуцул 
остаётся под арестом на 20 суток, ка-
сается незаконного финансирования 
оппозиционной партии «Шор». Гуцул 
задержали 25 марта в аэропорту Ки-
шинёва, она направлялась в Стамбул. 
2 апреля состоится заседание апелля-
ционной палаты по делу, на котором бу-
дет решаться, выпустят башкана на сво-
боду или нет. Главу автономии содержат 
в 13-й тюрьме, которую некоторые мест-
ные СМИ называют учреждением с «бес-
человечными условиями».

Заседание 1 апреля сопровождалось 
митингом у здания суда. Волнения в ре-
спублике из-за давления на оппозицию 

в целом наблюдаются с 25 марта. Проте-
стующие собирались даже у посольства 
Молдавии в Москве. Кишинёв не оста-
новился на задержании башкана Гага-
узии. На следующий день в аэропорту 
столицы Молдавии глава партии «Шанс» 
Алексей Лунгу получил повестку в наци-
ональный антикоррупционный центр. 
Ещё спустя пару дней, 31 марта, киши-
нёвский суд приговорил к шести годам 
лишения свободы оппозиционного де-
путата от блока «Победа» Ирину Лозо-
ван, а её мужа — к пяти годам.

Митинги, которые в эти дни прохо-
дят в стране, связаны не только с про-
изошедшими задержаниями: на улицы 
выходят фермеры, железнодорожники, 
учителя. Они недовольны низкими зар-
платами и условиями труда. Ситуация 
обострилась этой зимой, когда в Молда-
вии резко выросли цены на газ и элек-
троэнергию после прекращения тран-
зита через Украину. Рейтинг правящей 
партии начал падать с каждым месяцем, 
но Кишинёв вместо решения проблем 
населения выбирает линию давления 
на оппозицию.

Арест Гуцул прежде всего обнажает 
уязвимость и осознание этой уязвимо-
сти молдавской властью, говорит «Из-
вестиям» аналитик Центра комплекс-
ных европейских и международных 
исследований НИУ ВШЭ Николь Бо-
диштяну.

— По примеру соседней Румынии 
мы можем ожидать того, что оппози-
ция и инакомыслие будут жёстко пода-
вляться в оплоте либеральной демокра-
тии — Европейском союзе и у всех туда 
стремящихся, — отмечает она.

Однако ожидать резкой эскалации 
в республике в ближайшее время всё 
же не стоит, считает эксперт.

— Наученные примерами прошлых 
лет и соседних стран молдаване проте-
стуют очень осторожно и местами даже 
безобидно. Хотя и не приходится пред-
угадывать результаты грядущих выбо-
ров, — добавила Николь Бодиштяну.

Ранее протесты в республике пода-
влялись достаточно жёстко: в 2022 году 
граждане выходили на улицы из-за рез-
кого роста цен на газ, энергоресурсы 
и высокой инфляции. Схожая ситуация 
была и в 2023-м, когда оппозиция про-
водила митинги против действий Ки-
шинёва. Летом 2024-го на акции блока 
«Победа» также были задержаны десят-
ки граждан.

Парламентские выборы в Молда-
вии пройдут в 2025 году. Точная дата 
ещё неизвестна, ориентировочно голо-
сование состоится с июля по октябрь. 
В преддверии выборов власти будут 
пытаться максимально запугать оп-
позицию.

— Молдавские власти, предположи-
тельно, могут играть мускулами перед 
оппозицией в преддверии выборов. Раз-
умеется, бесконечно удерживать Гуцул 
в тюрьме без весомых легальных осно-
ваний они не могут, но в качестве пред-

упредительного шага по отношению 
к любой оппозиции эту карту они бу-
дут разыгрывать довольно долго, — за-
метила она.

Ранее башкан Гагаузии обратилась 
к Владимиру Путину с призывом повли-
ять на молдавские власти для её скорей-
шего освобождения. Официальный 
представитель президента России Дми-
трий Песков позже сообщил, что Кремль 
изучил обращение Гуцул.

В МИД РФ задержание связали с при-
ближением парламентских выборов 
в Молдавии. «Любому непредвзятому 
наблюдателю очевидно, что под наибо-
лее ожесточённый прессинг попадают 
именно те молдавские политики и жур-
налисты, которые выступают за выстра-
ивание конструктивных отношений 
с Российской Федерацией. Евгения Гу-
цул, безусловно, относится к их числу», — 
указала официальный представитель 
МИД РФ Мария Захарова.

Гуцул также обратилась за поддерж-
кой к президенту Турции Реджепу Тай-
ипу Эрдогану, заявив, что рассчитывает 
на защиту с его стороны законных прав 
гагаузского народа. Официальной ре-
акции со стороны Анкары пока не по-
ступало.

31  марта Евгения Гуцул через 
Telegram-канал также обратилась к До-
нальду Трампу: «Я прошу у господина 
президента США как лидера сверхдер-
жавы моральной и политической под-
держки. Ваше лидерство может помочь 
предотвратить скатывание ситуации 
в новый гражданский конфликт и поло-
жить конец эскалации, вызванной режи-
мом PAS (правящая партия “Действие 
и солидарность”. — «Известия»)». Об от-
вете со стороны Вашингтона пока не-
известно.

Никакой официальной реакции 
не поступало и со стороны Брюсселя. 

Однако это ожидаемо: сейчас Евросоюз 
проводит агрессивную политику на сво-
их «окраинах», где готовится к длитель-
ному противостоянию за влияние в ре-
гионе с РФ.

— В последнее время мы наблюдаем 
очень интересную реакцию европей-
ских чиновников и институтов на про-
исходящее в Восточной Европе в ши-
роком смысле этого слова. В нынешней 
международной обстановке и особой 
турбулентности в регионе неудобные 
власти ЕС не нужны, — говорит Николь 
Бодиштяну.

Поэтому никаких оценок не посту-
пает, а скорее выражается молчаливое 
согласие с тем, что происходило в Ру-
мынии и сейчас разворачивается в Мол-
давии.

Со стороны Европы поступает лишь 
единичная реакция от некоторых поли-
тиков. Например, лидер болгарской пар-
тии «Вазраждане» Костадин Костадинов 
потребовал немедленной реакции свое-
го государства в связи с арестом Гуцул. 
Сообщалось, что партия также намере-
на запросить заключение Еврокомис-
сии из-за нарушения прав меньшинств.
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« МЫ ВМЕСТЕ ОТМЕТИМ ЭТОТ ЮБИЛЕЙ — И ПОБЕДУ 
НАД НАЦИСТСКОЙ ГЕРМАНИЕЙ, И ПОБЕДУ НАД МИ-
ЛИТАРИСТСКОЙ ЯПОНИЕЙ. МЫ ХОТИМ ВЫРАЗИТЬ 

УДОВЛЕТВОРЕНИЕ ТЕМ, КАК РАЗВИВАЮТСЯ НАШИ ОТНОШЕНИЯ

21млн тонн
составляют запасы лития

в Боливии

Число жертв землетрясения в Мьянме 
превысило 2700 человек

Ч исло погибших в результате землетрясения в Мьянме выросло до 2719 че-
ловек, сообщил премьер-министр страны Мин Аун Хлайн. Пострада-

ли свыше 4,5 тыс. По данным главы правительства, 400 человек числятся 
пропавшими без вести. Премьер также предположил, что число жертв мо-
жет превысить 3 тыс.

  Данных о погибших при землетрясении россиянах не поступало, со-
общили ранее в посольстве РФ. 29 марта в МЧС РФ рассказали, что 
в Мьянму уже прибыли более 100 наших спасателей. После этого Рос-
сия отправила дополнительную группу, которая составит примерно 
200 человек, и гуманитарную помощь.

  «Работу спасателей осложняют повреждённые и неустойчивые кон-
струкции разрушенных зданий в зоне катастрофического бедствия. Су-
ществует угроза новых обрушений. Поэтому спасатели проводят поиск 
людей в завалах малыми группами, аккуратно обследуя их», — говорится 
в сообщении МЧС РФ.

  28 марта в Мьянме было зафиксировано два землетрясения магниту-
дой 7,7 и 6,4. Эпицентр находился к западу от Мандалая — второго по ве-
личине города республики. Подземные толчки также ощутили на себе 
жители Таиланда и Китая. По данным Геологической службы США, 
землетрясение в Мьянме стало сильнейшим за последние 100 лет.
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Козырной ТОС
Горные стрелки впервые в истории получают тяжёлые огнемёты

Богдан Степовой 

В первые в истории российские гор-
ные стрелки начали получать тяжё-

лые огнемётные системы (ТОС). Их уже 
осваивает 34-я отдельная гвардейская 
мотострелковая (горная) бригада. Эти 
системы несвойственны таким соеди-
нениям — считалось, что им в первую 
очередь нужна высокая мобильность 
в труднопроходимой местности, а тя-
жёлая техника её снизит. В ходе воен-
ной спецоперации горные стрелки дей-
ствуют на равнине, где им приходится 
штурмовать укреплённые районы про-
тивника. Эксперты отмечают: при ве-
дении таких боевых действий нужны 
мощные огневые системы, и ТОСы как 
нельзя лучше подходят на эту роль.

В той же 34-й горной бригаде, со-
гласно штатному расписанию, тяжёлых 
огнемётных систем раньше не было. 
Решение о таком усилении принято 
по итогам изучения опыта проведе-
ния специальной военной операции 
на Украине, рассказали «Известиям» 
источники в Минобороны России.

Собеседники «Известий» напом-
нили: ранее такие боевые машины 
получили Воздушно-десантные вой-
ска — тоже впервые в своей истории. 
На их вооружение поступили модер-
низированные боевые машины ТОС-1А 
«Солнцепёк».

Тяжёлые огнемётные системы из-
начально стояли на вооружении войск 
радиационной, химической и биологи-
ческой защиты Вооружённых сил РФ.

— В ходе специальной военной опе-
рации эти боевые системы подтверди-
ли свою эффективность, — рассказал 
«Известиям» военный эксперт в обла-
сти радиационной, химической и био-
логической защиты Олег Желтонож-
ко. — В частности, боевые действия 
подтвердили высокую поражающую 
способность ТОСов. Специализиро-
ванные части — горные стрелки, де-
сантники, морская пехота — с момен-
та их создания испытывали недостаток 
огневой мощи. Теперь этот пробел вос-

полняется. Эти части в ходе СВО ис-
пользуются как усиленная пехота, 
которая изначально имела лучшие 
навыки и боевой опыт по сравнению 
с обычными линейными мотострел-
ковыми частями. Понятно, что для по-
вышения эффективности им нужна 
серьёзная огневая поддержка. Тяжё-
лые огнемётные системы это обеспе-
чат. В итоге их действия станут более 
результативными.

Сейчас горные стрелки действу-
ют в зоне СВО, где нет гор, а основные 
бои происходят в степных, лесостеп-
ных районах, отметил военный эксперт 
Юрий Лямин.

— Всей нашей лёгкой пехоте, а это 
морпехи, десантники и горные стрел-
ки, приходится проламывать хорошо 
укреплённые позиции противника, тут 
высокая мобильность не нужна, — от-
метил он. — Во время таких штурмов 
большую роль играют тяжёлые сред-

ства усиления, и ТОСы, наверное, одно 
из самых эффективных. Они позволя-
ют уничтожать противника в блин-
дажах, развалинах, промышленных 
и любых других зданиях, которые ВСУ 
используют для обороны.

Эксперты напомнили: после объём-
но-детонирующего взрыва боеприпа-
сов ТОСов возникает огненный смерч, 
который, распространяясь по местно-
сти, проникает в любые укрытия. Ос-
новные поражающие факторы тако-
го боеприпаса — высокая температура, 
ударная волна и резкий перепад давле-
ния. Никакие укрытия от его поража-
ющего действия не спасают.

Армия в целом получит опреде-
лённый опыт, выработает новые тре-
бования к использованию этой техни-
ки, также отметил Олег Желтоножко.

— В результате мы можем получить 
лёгкие или компактные ТОСы для спе-
циализированных частей, — уточнил 

он. — Это непрерывный процесс совер-
шенствования техники. В Афганистане, 
например, по просьбам десантников 
были доработаны БМП, в итоге полу-
чилась машина БМП-2Д. Не исключено, 
что запросы наших специализирован-
ных частей приведут к созданию новых 
версий тяжёлых огнемётов. Тем более 
что их эффективность в горных усло-
виях давно доказана — ещё во время 
афганского конфликта.

ТОСам нужны высокоточные бое-
припасы с повышенной дальностью, 
в свою очередь, отметил Юрий Лямин.

— Самая большая проблема — это не-
большая дальность стрельбы ТОСов, 
всего несколько километров, — от-
метил эксперт.  — В условиях ис-
пользования противником большо-
го количества тактических дронов 
это затрудняет действия таких си-
стем. Но над модернизацией боеприпа-
сов постоянно работают. По-хорошему, 
ТОСам нужен дальнобойный и управ-
ляемый боеприпас, который позволял 
бы попадать в нужную точку с одно-
го выстрела. Пока проблема точности 
решается массированными ударами.

Сейчас в российской армии исполь-
зуют три вида тяжёлых огнемётов — 
«Буратино», «Солнцепёк» и «Тосочка». 
Последняя из них — машина, изготов-
ленная не на танковом, а на колёсном 
шасси.

Ранее «Известия» писали о начале 
поставок в войска новой тяжёлой огне-
мётной системы ТОС-3 «Дракон».

Она изготовлена на базе танкового 
шасси и получила 15 направляющих 
для реактивных снарядов — меньше, 
чем у тяжёлых огнемётных систем пре-
дыдущих поколений.

Хозяин «Сайги»
Корреспондент «Известий» прошёл курс интенсивной подготовки по уничтожению дронов-камикадзе

Дмитрий Астрахань

По мере распространения дронов-
камикадзе с управлением по опто-

волоконному кабелю основным сред-
ством защиты для солдат стали 
гладкоствольные ружья. Но они никог-
да не стояли на вооружении — соответ-
ственно, нет практики их применения. 
Поэтому на помощь приходят граж-
данские стрелки, спортсмены, име-
ющие большой опыт в работе с глад-
коствольными ружьями и стендовой 
стрельбе. Корреспонденты «Известий» 
приняли участие в курсах по борьбе 
с БПЛА с помощью ружей 12-го кали-
бра, прошедших в 87-м полку 51-й До-
нецкой армии, и на личном опыте уз-
нали, как бойцы осваивают этот вид 
оружия.

В армии сегодня можно встретить 
исключительное разнообразие мо-
делей ружей — от двустволок 1960-х 
годов до полуавтоматических кара-
бинов «Сайга» и «Вепрь» на базе ав-
томатики Калашникова. Они нуж-
ны на всех уровнях и во всех родах 
войск, поэтому идут и свежие с за-
водов, и из полицейского конфиска-
та, и даже от волонтёров. Нередко во-
еннослужащие из отпусков привозят 
и свои собственные экземпляры охот-
ничьего оружия. Поэтому на столе пе-
ред обучаемыми такое же разнообра-
зие моделей. Одни решают осваивать 
те, которые уже имеют в подразделе-
нии, кто-то выбирает наиболее рас-
пространённую модель, офицеры 
стараются освоить максимум пред-
ставленных, чтобы потом обучать 
личный состав.

Занятия начинаются с ведения 
огня по наземной мишени. Фильмы 
и компьютерные игры сформировали 
стереотип о том, что стрелять из дро-
бовика просто — неточность выстре-
ла компенсируется разлётом дроби 
на большую площадь. Это одновре-
менно так и не так. Первый выстрел 
сделать относительно легко, но про-
блема в отдаче.

12-й калибр значительно тяжелее 
бьёт в плечо в сравнении с привычным 
большинству собравшихся автоматом 
Калашникова. Оружие непривычно 
подбрасывает, и повторные выстре-
лы идут гораздо хуже. Подавляющее 
большинство тратит намного больше 
времени на то, чтобы вернуть ружьё 
на цель, чем рассчитывали. Плечо на-
чинает быстро болеть — сильнее, чем 
при стрельбе из винтовок, а бронежи-
леты не дают удобно вложить приклад.

Чемпионка России по практиче-
ской стрельбе Анна Тараносова по-
могает бойцам быстро освоить вклад-
ку оружия и стойку, которая должна 
быть ощутимо жёстче, чем при рабо-
те с автоматами. Одного из бойцов за-
метно отклоняет назад при выстреле 
из «Сайги», видно, как ствол задирает-

ся вверх — Анна в очередной раз объ-
ясняет, как необходимо согнуть ноги 
и наклонить корпус вперёд, но в дело 
вмешивается офицер, прошедший это 
занятие чуть раньше, с быстрым объ-
яснением «по-военному».

— Вот как будто драться с кем-то со-
бираешься! Наклонись вперёд, собе-
рись! — помогает Дед из 87-го полка. 
Он специализируется на обучении ме-
дицине, был ополченцем в ДНР, потом 
инструктором в ЧВК, затем оказался 
на службе в ВС РФ, поэтому имеет 
большой боевой опыт.

Дед становится напротив обучае-
мого и изображает готовность к спар-
рингу, призывая бойца представить, 
что ему необходимо драться. Вдво-
ём ещё с одним военнослужащим он, 
не тратя времени на лишние разгово-
ры, ставит ноги и корпус стрелка в не-
обходимое положение.

— То, что спортсмены учат воен-
ных, это правильно. Они не пришли 
в стрельбу просто так, бах — и всё уме-
ешь! Нет, они постепенно набрались 
опыта, их тоже учили. И они сами, опи-
раясь на свой опыт, учат, как правиль-
но вложиться, как правильно встать 
и целиться по движущейся мишени, — 
объясняет Дед.

Те, кто первично освоился с ру-
жьём, начинают путь между разны-
ми типами мишеней. В качестве ими-

тации дронов выступают тарелки для 
стендовой стрельбы. Но машинки для 
запуска устанавливают не по спортив-
ным стандартам, а так, чтобы давать 
цель, приближенную к боевой. Самая 
простая мишень имитирует пролёт 
дрона над позицией без атаки. На ру-
беже по двое-трое активно стреляют 
бойцы, пока остальные заряжают-
ся, вскрывая всё новые и новые ящи-
ки патронов. Цель не просто надо ве-
сти в прицеле, но и брать упреждение, 
а к этому надо привыкнуть, в чём сно-
ва помогают опытные в стендовой 
стрельбе спортсмены.

Следующее упражнение снова ус-
ложняется: на нём тарелка идёт уже 
на стрелка на малой высоте, имитируя 
атаку дрона-камикадзе. Тут уже не так 
важно упреждение, как скорость ре-
акции и прицеливания.

Третья машинка запускает тарелки 
вдоль террикона, имитируя появление 
дрона из-за рельефа местности, де-
ревьев и кустов. Это упражнение ещё 
больше приближено к боевым усло-
виям. Опережая программу обуче-
ния, многие начинают привычно за-
нимать укрытия и пытаются стрелять 
с колена. Здесь, кстати, большинству 
военный опыт идёт на пользу: стрель-
ба сквозь ветки и кусты не вызыва-
ет проблем, многие привыкли к этому 
и знают, что огонь эффективен сквозь 
растительность. Поэтому вести цель, 
не отвлекаясь на несущественные 
преграды, получается уже проще.

— Это очень реалистичное обуче-
ние. Бойцы понимают механику, как 
вести огонь. Вся эта история прекрас-
но переносится на боевые действия. 
Как правило, самый распространён-
ный отзыв от прошедших обучение: 
появился азарт. Бойцы говорят, что те-
перь не дроны охотятся на них, а они 
на дроны, — рассказывает Анна Тара-
носова. Она подчёркивает, что спор-
тсмены-инструкторы не обучают во-
еннослужащих тактике ведения боя, 
а знакомят с неизвестными им ранее 
видами оружия и приёмами стрельбы.

Первый день обучения подхо-
дит к концу, когда даже самые заяд-
лые стрелки уже с трудом поднима-
ют оружие. Но даже при этом, зная 
об опасности дронов не понаслыш-
ке, стреляют, пока не заканчиваются 
выделенные на день занятий патро-
ны. Спортсмены поясняют, что за день 
экспресс-обучения военные стреля-
ют в несколько раз больше, чем граж-
данские стрелки на полноценной тре-
нировке.

Подходя к мишени в очередной раз, 
автор, вскинув ружьё, понял, что руки 
уже не удерживают оружие на линии 
прицеливания — а впереди ещё вто-
рой день занятий. Анна объясняет, что 
при возможности длительного обу-
чения можно дать хороший уровень 
стрелкам при настреле 1,5–2 тыс. па-
тронов за 10–12 дней. У собравших-
ся есть два-три дня, и все стараются 
взять максимум.

На второй день все три машинки 
для запуска тарелок уже работают 
на один рубеж, и задачи усложняют-
ся. По одному и группами бойцы от-
рабатывают свои действия при груп-
повых налётах дронов-камикадзе 
с разных направлений. Добавляют-
ся ведение огня из-за укрытий и пе-
ремещение между ними. А под конец 
обучения самая интересная, макси-
мально приближенная к боевым ус-
ловиям задача: в начале упражнения 
боец работает по мишени из автомата, 
по команде «воздух» меняет оружие 
и из ружья пытается поразить насто-
ящий FPV-дрон. Первому попавшему 
по реальной цели — небольшой приз 
от организаторов. В конце дня с тер-
риконов снимают машинки для запу-
ска тарелок и готовят к отправке в но-
вые подразделения и места занятий.

Один из организаторов обучения 
Сергей «Лыня» Паршиков, ветеран 
ополчения и волонтёр, рассказыва-
ет: во время работы над зенитными 
пулемётными установками на базе пи-
капов для борьбы с БПЛА самолётно-
го типа он стал свидетелем того, как, 
спрыгнув с машины, зенитчик защи-
тился от налёта камикадзе, сбив FPV-
дрон из ружья. Стало понятно, что не-
обходимо заниматься подготовкой 
людей и проводить выездные сессии.

— 87-й полк — это подразделение за-
крепления, и им очень важна борьба 
с дронами. Мы привезли сюда боль-
ше 10 тыс. патронов, тарелок и про-
фессионального оборудования. Самое 
главное, что приехали инструкторы 
из Питера, Томска, Москвы. Все броси-
ли работу и помогли пацанам. Они ре-
ально довольные и счастливые, полк 
три дня отработал на обучении, — под-
водит итог работы в Донецке Сергей 
Паршиков.

Это уже 11-е курсы, и в данный мо-
мент они становятся регулярными 
на всех направлениях фронта.

Как копить дать
A Первоначальный взнос в це-

лом по льготным програм-
мам почти достиг трети от стоимо-
сти жилья, следует из данных «Дом.
РФ» (есть у «Известий»). В январе по-
казатель был на рекордно высоком 
уровне в 32%, а по предварительной 
информации, за февраль он ещё вы-
рос — выше 33%.

Жилищные кредиты становятся всё 
менее доступными для россиян, несмо-
тря на действие госпрограмм. Именно 
по ним сейчас выдаётся основная часть 
ссуд, так как ставки по рыночным пред-
ложениям заградительные. По оценкам 
Frank RG, в феврале банки выдали ипо-
теки на 230 млрд рублей. Из них на кре-
диты с господдержкой пришлось 80% 
(186 млрд рублей), а на наиболее мас-
совую программу для семей с детьми — 
более 70% всех ссуд (168 млрд).

Средний первоначальный взнос 
по семейной ипотеке в феврале дости-
гает в среднем 35%, следует из предва-
рительных данных «Дом.РФ». По закону 
он должен быть не менее 20% от стоимо-
сти жилья, но банки по своей инициа-
тиве подняли этот уровень выше — на-
пример, у отдельных игроков он может 
достигать 80%.

— Из-за роста ключевой с рынка ушли 
в первую очередь качественные заём-
щики. Поэтому банки были вынужде-
ны пересмотреть свою риск-политику 
и ужесточить подход к отбору новых 
клиентов, — пояснил директор по мар-
кетингу Национального бюро кредит-
ных историй (НБКИ) Алексей Волков.

По его словам, рост первоначально-
го взноса — способ отобрать из массы 
потенциальных претендентов на кре-
дит наиболее надёжных и добросовест-
ных граждан.

Первоначальный взнос около тре-
ти от стоимости жилья можно считать 
очень большим, отметила ведущий ана-
литик Freedom Finance Global Наталья 
Мильчакова. Рост показателя сильно 
сокращает возможности россиян по ре-
шению квартирного вопроса.

Средний чек по всей России по се-
мейной ипотеке в феврале составлял 
5,6 млн рублей, следует из данных «Дом.

РФ». Значит, при первоначальном взно-
се около 35% стоимость покупаемого 
в рамках программы жилья — около 
8,6 млн рублей.

Получается, что в среднем в февра-
ле первоначальный взнос по самой мас-
совой госпрограмме составлял 3 млн 
рублей. Россиянин со средним дохо-
дом в 88 тыс. будет копить эту сумму 
почти три года при условии, что он бу-
дет откладывать на покупку жилья все 
свои деньги. При этом потребительские 
расходы в среднем отнимают у росси-
ян около 40 тыс. в месяц, следует из дан-
ных «СберИндекса», то есть отклады-
вать на квартиру придётся гораздо 
дольше — шесть лет.

Кроме того, за это время цены 
на жильё могут дополнительно выра-
сти. По данным ЦБ, только за последние 
пять лет средняя стоимость квадратно-
го метра в новостройках увеличилась 
более чем вдвое — с 71,5 тыс. до 177 тыс. 
рублей.

В крупных городах ситуация может 
быть ещё более сложной.

Средняя площадь жилья в Москве, 
по данным компании «Метриум», в сере-
дине 2024-го составляла около 55 кв. м. 
Семье с детьми требуется как минимум 
двухкомнатная квартира. Стоимость 
жилых пространств в пределах МКАД 
с такими параметрами, по данным «Ян-
декс Недвижимости», в основном начи-
нается от 18 млн рублей.

Первоначальный взнос в 35% по ипо-
теке за такое жильё составит почти 
6 млн рублей. Среднестатистический 
москвич также осилит эту сумму при-
мерно за три года, но его доход для это-
го должен составлять не менее 130 тыс. 

Наталья Башлыкова 

М инсельхоз не поддержал повыше-
ния цен на минеральные удобре-

ния для российских аграриев, так как это 
может привести к росту себестоимости 
продукции АПК, рассказали «Извести-
ям» в ведомстве. Поручение прорабо-
тать вопрос индексации Минсельхозу 
совместно с Минфином, Минэконом-
развития и Минпромторгом дал вице-
премьер РФ Александр Новак. Аграрии 
считают: повышение цен поставит под 
угрозу выполнение стратегической зада-
чи президента по увеличению производ-
ства продукции АПК на 25% к 2030 году. 
С учётом того что более 60% минераль-
ных удобрений идёт на экспорт, где сто-
имость никак не ограничивается.

Минсельхоз не видит оснований 
для индексации отпускных цен на ми-
неральные удобрения. Такое решение 
может привести к снижению их до-
ступности для сельхозпроизводите-
лей и существенному увеличению себе-
стоимости продукции АПК, рассказали 
«Известиям» в пресс-службе ведомства. 
Ранее вице-премьер Александр Новак 
поручил проработать этот вопрос Мин-
сельхозу совместно с Минфином, Мин-
экономразвития и Минпромторгом.

В Министерстве сельского хозяй-
ства отметили: действующие пре-
дельные уровни цен, установленные 
в торгово-сбытовых политиках про-
изводителей минеральных удобре-
ний, достигнуты не всеми компаниями. 
Вместе с тем Минсельхоз готов рассмо-
треть обоснованные предложения за-
интересованных сторон для выработ-
ки оптимальных решений, уточнили 
в ведомстве.

Источник, близкий к правительству, 
сказал «Известиям», что инициатива 
индексации является необоснованной 
и приведёт к снижению доступности 
удобрений.

— Действующий механизм фикса-
ции предельных цен на удобрения по-
зволил стабилизировать их стоимость 
и обеспечить доступность для аграри-
ев. Это, в свою очередь, поддержало рост 
объёмов закупки подкормки, что явля-
ется одним из главных факторов повы-
шения урожайности, — пояснил собе-
седник издания.

Он также отметил: в настоящее вре-
мя перед отраслью стоит важная за-
дача по увеличению производства. 
Например, сборы зерна к 2030 году 
должны достичь 170 млн т, но без до-
ступных минеральных удобрений до-
биться этого практически невозможно. 
При этом за последний год цены на них 
значительно выросли, что вызывает 
серьёзные опасения. Например, по ам-
мофосу — почти на четверть, по карба-
миду — более чем на 12%, по азофоске — 
почти на 10%. Динамика увеличения 
сохраняется и сейчас, добавил он.

Кроме того, по его словам, в условиях, 
когда издержки аграриев растут по всем 
направлениям, включая технику, ло-
гистику, средства защиты растений 
и стоимость заёмных средств, допол-
нительное повышение цен на удобре-
ния неизбежно отразится на себестои-
мости сельхозпроизводства.

— Указанный вопрос находится в ве-
дении Минпромторга — куратора от-
расли минеральных удобрений. Обо-
значенные предложения должны 
первоначально пройти оценку этого ве-
домства. В Минфин эти предложения 

Армия Экономика и бизнес

Следующее упражне-
ние снова усложняется: 
на нём тарелка идёт 
уже на стрелка на ма-
лой высоте, имитируя 
атаку дрона-камикадзе. 
Тут уже не так важно 
упреждение, как ско-
рость реакции и прице-
ливания

Ставки у ключевых 
игроков рынка превы-
шают 29%. Переплата 
по такому кредиту 
на среднем для ипоте-
ки сроке в 25 лет будет 
более чем семикратной
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Поддельная масса
A Мобильными группами Са-

марской и Саратовской та-
можен выявлено более 450 тыс. единиц 
одежды и обуви. Некоторые фальси-
фикаты относились и к люксовому сег-
менту. В частности, подделывали това-
ры брендов Dior и Louis Vuitton.

Сотрудники Новосибирской та-
можни выявили факт продажи одеж-
ды и головных уборов с признаками 
подделок в одном из торговых ком-
плексов. В том же регионе изъяли бо-
лее 13 тыс. контрафактных игрушек.

Контрафактная продукция — это, 
как правило, подделки известных то-
варных марок, напомнила вице-пре-
зидент Ассоциации экспортёров и им-
портёров (АЭИ) Ирина Заседатель. 
Главная причина её распростране-
ния  — стремление потребителей 
сэко номить. Подделки зачастую сто-
ят значительно дешевле оригиналов, 
поскольку их ввоз осуществляется 
с нарушением правил — без уплаты 
пошлин или с искусственным зани-
жением стоимости.

Товары для детей как одни из самых 
востребованных на рынке сейчас под-
делывают регулярно. Так, лидерами 
по количеству выявленных подделок 
в 2024 году стали детские куклы, до-
бавила эксперт.

— Основной поток контрафактной 
продукции поступает в Россию из Ки-
тая, ОАЭ, Турции и других стран Ближ-
него Востока. Также фиксируются 
попытки ввоза через территорию Ка-
захстана, — рассказала она.

При этом часть продукции мо-
жет поступать через параллельный 
импорт, что усложняет разграниче-
ние между легальными и нелегаль-
ными товарами, добавляет управ-
ляющий  партнёр аналитического 
агентства «ВМТ Консалт» Екатерина 
Косарева.

Раньше среди поддельных това-
ров на российском рынке лидировали 
сигареты, запчасти для машин и дру-
гая техника, напомнили опрошен-
ные «Известиями» эксперты. Однако 
из-за санкций и ухода многих брен-
дов из страны активнее всего начал 
развиваться серый рынок по торговле 
текстильными изделиями, чаще всего 
от западных производителей.

Цена на контрафактную продук-
цию невысокая, поскольку её ввозят 
без уплаты пошлин или с искусствен-
ным занижением стоимости, счита-
ют эксперты.

По их мнению, схемы ввоза посто-
янно совершенствуются. Контрафакт 
могут смешивать с оригинальными то-
варами, переупаковывать или марки-
ровать под другим брендом, менять 
на него документы.

Ещё один метод — разборка това-
ров на запчасти с последующей сбор-

кой уже внутри России, пояснила 
Екатерина Косарева. Также недобро-
совестные импортёры могут скрыть 
факт нанесения на продукцию товар-
ного знака или иного обозначения. 
Для выявления подделки таможенные 
органы используют информацию, пре-
доставляемую правообладателями 
при включении товарных знаков в та-
моженный реестр, а также результа-
ты таможенных экспертиз.

Однако преступники постоянно 
улучшают качество подделки товар-
ных знаков, что значительно затрудня-
ет работу ведомства. В ФТС «Извести-
ям» сообщили, что их идентификация 
требует специальных навыков и зна-
ния отличительных особенностей 
оригинальных товаров.

Контрафактная продукция — это 
не всегда некачественный или вред-
ный товар, считает независимый пи-
ар-консультант Денис Голдман. По его 
словам, под это понятие, например, мо-
гут попадать и реплики.

— Иногда разница между офици-
альной партией и нелегальной может 
заключаться исключительно в доку-
ментальном сопровождении, — гово-
рит он.

Тем не менее в России торговать 
нельзя ни явными подделками с чу-
жим товарным знаком, ни неофици-
альными репликами. За такое нару-
шение как юрлицам, так и физлицам 
грозят штрафы.

Если нарушение было совершено 
неоднократно или причинило круп-
ный ущерб, могут возбудить и уголов-
ное дело. По ст. 180 УК РФ продавцам 
грозит до шести лет лишения свободы.

Тем не менее правоохранительные 
органы неохотно прибегают к такой 
мере, ссылаясь, например, на необ-
ходимость обращаться в суды в рам-
ках гражданского судопроизводства, 
считает старший партнёр агентства 
интеллектуальной собственности 
«Ваш Патент» Алексей Робинов.

Актуальной проблемой, на его 
взгляд, остаётся и отсутствие чётко-
го регулирования деятельности мар-
кетплейсов.

При рассмотрении иска маркет-
плейс может сослаться на то, что 
удаление контрафактной продукции 
было им выполнено. Однако в какой 
именно период времени это произо-
шло, суды не учитывают и отказы-
вают в привлечении, резюмировал 
эксперт.

Помимо усиления контроля та-
моженная служба активно разви-
вается — в том числе в направлении 
цифровизации, добавила Ирина За-
седатель. Внедряются новые техно-
логии, которые позволяют быстрее 
и эффективнее выявлять контрафакт-
ную продукцию, особенно в сфере ин-
тернет-торговли. Также созданы ку-
рирующая именно её Центральная 
почтовая таможня и мобильные груп-
пы, работающие на границах с госу-
дарствами — членами ЕАЭС. Всё это 
направлено на снижение объёмов 
ввоза  контрафактной продукции 
в Россию.
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пока не поступили, — сообщили «Изве-
стиям» в пресс-службе ведомства.

Ранее глава Минпромторга Антон 
Алиханов заявил СМИ о том, что его 
министерство и Минэкономразвития 
поддерживают индексацию стоимо-
сти минеральных удобрений на сум-
му накопленной инфляции. При этом 
он отметил: некоторые производите-
ли подкормки приблизились к пределу 
установленных сейчас цен.

Глава «Фосагро» Михаил Рыбников 
тогда говорил, что Российская ассоциа-
ция производителей удобрений (РАПУ) 
в конце прошлого года обратилась к вла-
стям с просьбой индексировать вну-
тренние цены. Он напомнил, что РАПУ 
предлагала повысить их на 15%, позже 
эта планка остановилась на 10%.

В настоящее время стоимость ми-
неральных удобрений в РФ фиксирует-
ся только для внутреннего рынка, при 
этом для внешнего никаких ограничений 
не существует. Согласно данным Россий-
ской ассоциации производителей удо-
брений, в 2024 году производство превы-
сило 63 млн т. Из них 40 млн т (более 60%) 
пошло на экспорт. Причём часть была 
продана в недружественные РФ страны. 
Так, по сообщениям СМИ, прошлый год 
стал рекордным по поставкам в Польшу, 
входящую в число лидеров антироссий-
ски настроенных государств. Туда было 
продано 952 тыс. т удобрений из России, 
что на 140% больше, чем в 2023-м.

Как сообщали «Известия» ранее, так-
же к числу стран, где был зафиксиро-
ван рост спроса на удобрения в про-
шлом году, относятся объявившие РФ 
санкции Франция, Германия и Италия.

«Известия» направили запросы 
в Мин экономразвития, Минпромторг, 

а также в ФАС с просьбой прокоммен-
тировать их позицию по поводу повы-
шения цен. Также редакция адресовала 
вопросы в РАПУ и крупнейшим произво-
дителям с просьбой пояснить необходи-
мость индексации стоимости.

— В соответствии с рекомендациями 
ФАС предельные цены были проиндек-
сированы в июне и сентябре 2022 года. 
Дальнейшие индексации были отмене-
ны. Таким образом, производители удо-
брений поставляют свою продукцию 
аграриям по ценам осени 2022-го. При-
том что продовольственная инфляция 
за тот же период, по данным Росстата, 
составила 25%, — пояснили необходи-
мость индексации в ассоциации.

Там отметили: до недавнего времени 
производителям удобрений удавалось 
успешно работать в ценовом пределе, 
установленном рекомендациями ФАС, 
однако сегодня сформировался целый 
ряд объективных предпосылок для ин-
дексации стоимости.

— В частности, цены на природный 
газ (основное сырьё для производства 
минеральных удобрений) с октября 
2022 года выросли на треть, в том числе 
после трёхкратной индексации стоимо-
сти. С 1 января 2025-го увеличена став-
ка НДПИ для калийной и фосфатной 
руд. И с учётом неоднократного повы-
шения тарифов естественных монопо-
лий на газ, электроэнергию и железнодо-
рожные перевозки рост себестоимости 
производства удобрений в России с ок-
тября 2022 года достиг 25% в зависимо-
сти от продукта, — пояснили в РАПУ.

Решение о повышение предельных 
цен на минеральные удобрения в на-
стоящее время может серьёзно затор-

мозить развитие отрасли, заявил «Из-
вестиям» заместитель председателя 
совета ассоциации «Народный фермер» 
Бабкен Испирян. По его словам, в по-
следние несколько лет стоимость про-
дукции АПК не повышается, в то время 
как рентабельность производства, осо-
бенно в растениеводстве, напротив, де-
монстрирует снижение.

— Повышение цен на минеральные 
удобрения — это увеличение себестои-
мости сельхозпродукции. Производи-
тели не имеют другого варианта, кро-
ме как заложить эти дополнительные 
расходы в стоимость продукции. Это 
значит, что ставка ЦБ, которая рассчи-
тывается в том числе с учётом продо-
вольственной инфляции, в ближайшее 
время не снизится, а возможно, и повы-
сится. Для фермеров, как и многих дру-
гих, это означает затруднение доступа 
к кредитному финансированию, — пояс-
нил представитель фермеров.

По его словам, также важно отметить: 
за последние пять лет цены на минераль-
ные удобрения поднялись гораздо выше, 
чем на продукцию сельского хозяйства.

— Мы все помним, что президентом 
поставлена стратегическая задача 
по повышению производства продук-
ции агропромышленного комплек-
са не менее чем на 25% к 2030 году. Без 
доступных минеральных удобрений 
мы эту задачу выполнить не сможем, — 
считает представитель бизнеса.

Члены Союза экспортёров и произво-
дителей зерна не поддерживают пред-
ложение об индексации цен на удобре-
ния, заявила исполнительный директор 
организации Ксения Боломатова.

— Рост цены на пшеницу при услови-
ях продажи на условиях FOB Новорос-
сийск с 2020 года составил не более $35. 
При этом на фоне санкционного давле-
ния увеличилась себестоимость расте-
ниеводства и как следствие упала рен-
табельность производства: выросли 
затраты на фонд оплаты труда, семена 
(+25%) и др., а также кратно увеличилась 
стоимость приобретения и обслужива-
ния сельхозтехники, — пояснила пред-
ставитель союза.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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От рассвета до отката

Александр Потавин

Аналитик

В последние два месяца рубль зна-
чительно укрепился  — сейчас 

он торгуется по 84 руб./$. Основную 
поддержку нацвалюте оказывают 
ожидания по урегулированию укра-
инского конфликта с последующим 
снятием санкций с РФ. Это уже при-
влекает в Россию спекулятивный ино-
странный капитал.

Но есть и другие факторы. Среди 
них — снижение спроса импортёров 
на валюту. За последние месяцы 
тренд усилился из-за подорожав-
ших кредитов. А также возвраще-
ние в Россию денежных средств 
ряда крупных нефтяных компаний, 
которые в начале года попали в бло-
кирующие санкции (SDN-лист) аме-
риканского минфина.

К тому же в последние меся-
цы доллар в целом слабеет ко всем 
валютам развивающихся стран — 
на фоне всё новых пошлин США.

Однако мы полагаем, что все 
эти факторы поддержки рубля — 
временные. Хотя в апреле они 
ещё сохранят своё действие, 
но будут ослабевать и совсем сой-
дут на нет к концу весны — нача-
лу лета.

Если абстрагироваться от геопо-
литики, фундаментальные факто-

ры говорят о том, что доллар должен 
стоить в районе 100 рублей.

Начнём с того, что снижение 
цен на нефть в феврале-марте вку-
пе с сильным рублём создаёт про-
блемы как для российского бюд-
жета, так и для наших экспортёров. 
То есть власти поддерживать курс 
на таких отметках не будут.

Во-вторых, рынок ожидает, что 
в перспективе ближайших меся-
цев ЦБ не только смягчит сигнал 
относительно своей денежно-кре-
дитной политики, но и начнёт, соб-
ственно, уменьшать ключевую. Дело 
в том, что инфляционные ожидания 
населения снижаются — а это повод 
для Банка России переходить к бо-
лее мягкой политике. Она, в свою 
очередь, скажется и на курсе рубля: 
например, если сейчас люди пред-

почитают хранить деньги на вкла-
дах под высокие проценты, то в бу-
дущем они снова смогут перейти 
к сбережениям в валюте.

В-третьих, мы видим, что ситуа-
ция с остановкой конфликта в Укра-
ине и последующим снятием санк-
ций развивается очень медленно. 
И даже на факт последних мирных 
переговоров, прошедших в конце 
марта, курсы валют отреагирова-
ли слабо. Возможно, что имеющихся 
уже сегодня договорённостей недо-
статочно, чтобы можно было гово-
рить о каком-то полноценном пере-
мирии.

Однако даже в случае прогрес-
са во взаимодействии государств 
не стоит ждать быстрого снятия 

внешних санкций с России. Их по-
степенная отмена, на наш взгляд, 
не приведёт к каким-то серьёзным 
изменениям в экономике РФ в бли-
жайшее время.

Продавать больше нефти Рос-
сия не может, поскольку нас связы-
вают квоты ОПЕК. А мировые цены 
на энергоресурсы могут отреагиро-
вать снижением на снятие с России 
рестрикций, что отчасти нивелиру-
ет сокращение дисконта Urals отно-
сительно Brent.

Так что, похоже, внешние санк-
ции с нами надолго. Поэтому ждать 
значительного притока иностран-
ных денег в Россию, вероятно, пре-
ждевременно.

И наконец, стоит оценить, что бу-
дет с курсом доллара относитель-
но корзины мировых валют. В марте 
он упал почти на 4% — из-за неопре-
делённости от последствий тариф-
ной политики Дональда Трампа. Бо-
лее того, администрация Белого 
дома готовится объявить о новом 
пакете повышения тарифов 2 апре-
ля. Многие участники рынка и руко-
водство ФРС ждут, что всё это впо-
следствии вызовет позитивный 
сдвиг в американской инфляции, 
поэтому мартовская просадка дол-
лара вполне может быть компенси-
рована в апреле-мае.

В этой связи можно ожидать, что 
со временем фундаментальные фак-
торы станут вновь преобладать над 
геополитическими в динамике руб-
ля и ближе к лету курс доллара ока-
жется на более высоких уровнях. 
Зафиксировать смену тренда мож-
но будет, только если пара USD/RUB 
преодолеет отметку 90 рублей.

В апреле мы ждём, что дол-
лар будет торговаться в диапазо-
не 82–88 рублей, курс евро останет-
ся в районе 90–96, а юань, вероятно, 
будет находиться возле 11,3–12. Уже 
к лету курс доллара может восста-
новиться до 95 рублей.

МНЕНИЕ
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рублей. При этом он также должен от-
казаться от питания и не тратиться 
на съём квартиры (её средняя стои-
мость в столице достигла 90 тыс. руб-
лей, по данным «Яндекс Аренды»).

Ипотека без господдержки всё так 
же остаётся недоступной для росси-
ян. Ставки у ключевых игроков рынка, 
по последним подсчётам «Известий», 
превышают 29%. Переплата по такому 
кредиту на среднем для ипотеки сроке 
в 25 лет будет более чем семикратной.

При этом банки перешли к сниже-
нию ставок по базовым ипотечным 
программам. С 1 апреля сразу шесть 
кредитных организаций из топ-10 скор-
ректировали диапазон полной стоимо-
сти таких ссуд на 0,5–1,5 п.п., выяснили 
«Известия». ПСК опустили в Сбере, ВТБ, 
Альфа-банке, Совкомбанке, «Дом.РФ» 
и банке «Ак Барс». Редакция направи-
ла запросы в указанные организации.

Банки закладывают в стоимость 
своих продуктов возможность смяг-
чения ключевой ставки уже во второй 

половине 2025-го, пояснил начальник 
управления макроэкономического ана-
лиза Совкомбанка Никита Кулагин. Тем 
не менее этот уровень остаётся для рос-
сиян заградительным, поскольку гораз-
до выгоднее купить жильё по льготной 
ипотеке, ставка которой будет в пять 
раз ниже рыночной.

По итогам 2024-го ЦБ отметил ох-
лаждение рынка ипотеки, следует 
из аналитических материалов регу-
лятора. Это помогает снизить спрос 
в стране. В конечном счёте это поспо-
собствует и замедлению инфляции.

Тем не менее именно ипотечный ры-
нок остаётся самым проблемным для 
ЦБ. Наличие в последние годы без-
адресной госпрограммы, которая рас-
пространялась на все новостройки, 
искусственно разгоняла спрос на не-
движимость, привело к стремительно-
му росту цен на неё. Только в 2024-м вла-
сти перешли к более сбалансированной 
господдержке рынка, сохранив лишь 
адресные меры для семей с детьми, IT-

специалистов и жителей Дальнего Вос-
тока и Арктики.

Тем не менее из-за высокой ключевой 
ставки риски для кредитных организа-
ций сильно возросли. В банке «Дом.РФ» 
сообщали о падении кредитного каче-
ства заёмщиков. Это создаёт системные 
угрозы для участников рынка, отметил 
управляющий директор рейтингового 
агентства «Эксперт РА» Юрий Беликов.

— Именно поэтому не стоит ожидать 
снижения среднего первоначального 
взноса в ближайшее время, — отметил 
специалист.

Банки смогут смягчить свою поли-
тику по ипотеке только после снижения 
ключевой ставки, подчеркнули в ВТБ. 
Консенсус рынка сходится на том, что 
цикл смягчения политики ЦБ начнётся 
уже во втором полугодии 2025-го.

До этого момента финансовые ор-
ганизации будут сохранять жёсткость 
условий по всем ипотечным програм-
мам, уточнил экономист Андрей Бархо-
та. Это, в свою очередь, создаёт трудно-
сти для застройщиков, которые не раз 
жаловались на падение спроса.

— Увеличение первоначального взно-
са может говорить и о том, что банки-
ры всерьёз опасаются снижения цен 
на недвижимость. Ипотечное жильё 
находится у них в залоге — если его ры-
ночная стоимость уменьшится, то при 
невыплатах со стороны заёмщика орга-
низация может понести заметные убыт-
ки, — уточнил Алексей Волков из НБКИ.

Тем не менее пока устойчивой тен-
денции к снижению цен на недвижи-
мость не сформировалось, уточнил 
Андрей Бархота. Отдельные участ-
ники рынка предлагают скидки и ак-
ции, из-за которых реальная стоимость 
квартиры может заметно опустить-
ся. Но в целом расходы девелоперов 
на застройку сильно растут — систем-
но снизить цены у них просто нет воз-
можности.Дм
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Оккультное влечение
A Во время задержания лидер 

«Ашрама Шамбалы» (орга-
низация, запрещённая в РФ) пытался 
совершить суицид, но его остановили.

В поле зрения правоохранителей 
группа попала после того, как в больни-
цу доктора Рамона Каррильо обратилась 
22-летняя россиянка. Она пришла узнать 
о процедурах госпитализации и родов.

Врачи и медсёстры обратили внима-
ние на двух сопровождавших её жен-
щин: они не позволяли ей разговаривать 
или рассказывать подробности сво его 
состояния. Такое поведение, а также 
нервозность, проявленная спутница-
ми при вопросах об их отношениях с де-
вушкой и о том, где она живёт, вызвали 
подозрения о возможном случае тор-
говли людьми. После этого врач больни-
цы решил подать жалобу в суд — за де-
вушкой установили наблюдение.

Следователи установили, что в Сан-
Карлос-де-Барилоче действовала ячей-
ка секты, которая, предположительно, 
проводила курсы йоги. Во время обыска 
там обнаружили документы Руднева.

В российском посольстве в Арген-
тине «Известиям» сообщили, что знают 
о задержании людей, предположитель-
но, с российским гражданством.

«За консульской помощью они пока 
не обращались», — уточнили там.

Уроженец Новосибирска Констан-
тин Руднев основал секту в 1989 году. 
Филиалы организации были минимум 
в 20 регионах страны, в том числе в Но-
восибирске и Москве. Затем, по словам 
бывших сектантов, квартиры организа-
ции также были в Грузии и Черногории.

В секте, напомнила «Известиям» 
одна из её бывших адептов, продвига-
ли смесь восточных религий, эзотери-
ки, йоги и шаманизма.

В 1999 году прокуратура Новосибир-
ской области возбудила уголовное дело 
в отношении Руднева по статье об ор-
ганизации объединения, посягающе-
го на личность и права граждан. Тогда 
правоохранители установили, что сек-
та занималась вымогательством, со-
вращением малолетних и сексуаль-
ным насилием. Но руководитель секты 
скрылся от следствия за границей, а рас-
следование по делу приостановили.

В последующие годы следователи не-
однократно пытались задержать Рудне-
ва, но последователи «Ашрам Шамба-
лы» отказывались давать против него 
показания.

Осенью 2010 года Константина Рудне-
ва задержали. Его обвинили сразу по че-

тырём уголовным статьям — создание 
объединения, деятельность которого 
сопряжена с насилием, изнасилование, 
развратные действия и наркотики. Суд 
отправил «пришельца с Сириуса» в СИЗО. 
Вину лидер секты тогда отрицал.

В собственности у него следовате-
ли нашли коттеджи, автопарки и ино-
странные машины премиум-класса, 
которые были приобретены на день-
ги, вырученные за проведение семина-
ров, продажу литературы, музыкальных 
произведений и предметов религиозно-
го культа. На всё это имущество был на-
ложен арест.

В феврале 2013 года Новосибирский 
райсуд приговорил Руднева к 11 годам 
колонии строгого режима и штрафу 
в 100 тыс. рублей. Объединение «Ашрам 
Шамбалы» запретили в России. В октя-
бре 2021 года Руднев вышел на свобо-
ду и уехал из России. В 2024 году следы 
деятельности секты были замечены 
в Черногории. Там местные правоох-
ранительные органы объявили Рудне-
ва в розыск, но ему удалось скрыться.

Одна из бывших членов «Ашрам 
Шамбалы» рассказала «Известиям», что 
впервые столкнулась с сектой в Москве 
в 2006 году, а вышла из неё только спу-
стя 18 лет.

— Я занималась организацией свадеб, 
корпоративов и других мероприятий 
и однажды пригласила для выступления 
коллектив восточных танцев. Позже вы-
яснилось, что все его участницы — чле-
ны секты «Ашрам Шамбалы», — подели-
лась она.

Затем женщину, по её словам, при-
гласили на пробный семинар. Там лю-

дей вводили в трансовое состояние, 
внушали необходимость установить 
«энергетическую защиту», чтобы на-
ладить жизнь, призывали отказать-
ся от общения с родителями и друзья-
ми, рассказала экс-участница секты. 
Ещё, по её словам, на семинарах дава-
ли «знания о здоровье и правильном 
питании».

После этого собеседница «Известий» 
шесть лет посещала такие мероприятия, 
а затем стала сама помогать в их про-
ведении.

— С каждым годом я всё больше от-
далялась от семьи и друзей. Поэтому 

со временем моя связь с внешним ми-
ром прекратилась, — поделилась она.

Женщина отметила, что в секту вер-
бовали через студии йоги или тан-
цев и предлагали «предоставить са-
кральные духовные знания». Сейчас, 
по её словам, методы изменились.

— Теперь женщин вербуют через со-
циальные сети: им обещают финансо-
вое благополучие, счастье и гармонию 
в личной жизни после прохождения 
особых практик, — добавила она. — Рас-
сказывают, например: «У тебя на роду 
написано, что ты богатая, счастливая, 
должна жить за границей. Мы можем 
помочь тебе прийти к этому».

Уведомительный беспорядок
Оружие стрелявшего по людям в Мурманске должны были изъять год назад

Святослав Петров,  
Максим Солопов

О ткрывший стрельбу по сотрудникам 
правоохранительных органов жи

тель Мурманска Владислав Завгород
ний должен был сдать оружие ещё в мае 
2024 года. Именно тогда его поставили 
на учёт в наркологическом диспансере 
с диагнозом, который препятствует вла
дению оружием, выяснили «Известия». 
Однако отсутствие чёткого регламента 
действий контролирующих ведомств 
в подобных случаях привело к тому, что 
имевший проблемы с зависимостью Зав
городний продолжал хранить карабин 
«Вепрь» и ружьё МР27.

В феврале 2025 года Октябрьский 
районный суд Мурманска лишил Вла-
дислава Завгороднего права на управле-
ние транспортными средствами. Во вре-
мя прокурорской проверки на предмет 
соблюдения закона «О безопасности до-
рожного движения» было установлено, 

что мужчина с 3 мая 2024 года состоит 
на учёте в Мурманском областном нар-
кологическом диспансере. Перед этим 
он три месяца находился на стационар-
ном лечении. Причиной, по всей види-
мости, послужили давние проблемы 
с алкоголем.

Ещё в 2018 году Завгородний был за-
держан за распитие алкоголя в обще-
ственном месте, выяснили «Известия». 
«При высадке из патрульного автомо-
биля оказал неповиновение законно-
му распоряжению сотрудников поли-
ции, стал хватать сотрудников полиции 
за форменное обмундирование и оттал-
кивать, пытался убежать», — говорится 
в решении суда о привлечении Завго-

роднего к административной ответ-
ственности.

После выписки мужчина не просто 
встал на учёт, а ежемесячно посещал 
нарколога, однако стойкой ремиссии, 
достаточной для восстановления прав 
на управление транспортом, медики 
не выявили.

«В судебном заседании установлено, 
что Завгороднему В.Г. установлен диа-
гноз, соответствующий группе кодов 
F10–F16, F18, F19 Международной стати-
стической классификации болезней», — 
уточняется в решении суда.

Речь идёт об одном из расстройств, 
связанных с употреблением психоак-
тивных веществ. Тот же перечень ко-
дов установлен постановлением прави-
тельства России в качестве диа гнозов, 
препятствующих владению оружием. 
Завгородний свой ди-
агноз не оспари-
вал, уточнил 
суд.

Федеральный закон «Об оружии» 
в случае выявления у владельца ору-
жия подобных заболеваний обязывает 
медицинскую организацию уведомить 
об этом самого гражданина и отправить 
сообщение в лицензионно-разреши-
тельную службу Росгвардии об анну-
лировании действующего медицин-
ского заключения, допускающего его 
к владению оружием. Такое сообщение 
формируется в форме электронного до-
кумента в специальном федеральном 
реестре о результатах медицинского 
освидетельствования.

«Гражданин, получивший уведом-
ление о выявлении у него заболеваний, 
при наличии которых противопоказано 

владение оружием, обязан незамедли-
тельно сдать выданные ему лицензию 
на приобретение оружия, разрешение 
на его хранение и ношение, а также пе-
редать принадлежащие ему оружие 
и патроны на хранение в федеральный 
орган, уполномоченный в сфере обо-
рота оружия (т.е. в Росгвардию. — «Из-
вестия»)», — говорится в законе. В свою 
очередь, территориальный орган Рос-
гвардии, получивший соответству-
ющее сообщение, также обязан не-
замедлительно изъять у гражданина 
лицензию, оружие и патроны.

Сотрудники подразделений лицен-
зионно-разрешительной работы ведом-
ства получают уведомление об анну-
лировании медицинского заключения 
на доступ к оружию через электронную 
систему межведомственного взаимо-
действия.

Однако какого-либо специального 
оповещения в этой системе не пред-

усмотрено, объяснил «Известиям» 
главный редактор журнала «Ка-
либр» Александр Кудряшов.

— Инспектор должен [само-
стоятельно] посмотреть и от-
реагировать, — говорит экс-
перт. — У них большая загрузка, 
поэтому подобная информация 

всплывает при продлении разре-
шения или при оформлении новой 

лицензии на покупку оружия.
Конкретного срока по внесению све-

дений в специальный реестр и уведом-
лению Росгвардии в ФЗ «Об оружии» 
также не установлено, но предполага-
ется, что они вносятся в день получения 
диагноза, добавил адвокат и кандидат 
юридических наук Александр Зорин.

— В первую очередь гражданин, кото-
рому поставили диагноз, при котором 
ему нельзя владеть оружием, обязан сам 
незамедлительно сдать оружие, доку-
менты, патроны в Росгвардию. Расчёт 
законодателя идёт на добросовестность 
владельца оружия, — отметил Зорин. — 
Вместе с тем законодательные пробелы 
механизма по сроку сообщения и ведом-
ственного взаимодействия по проце-
дуре изъятия оружия создают предпо-
сылки для незаконного использования 
оружия людьми с опасными диагнозами.

Число зверя
В деле серийного маньяка Миргорода открылись новые подробности

Яна Штурма, Хаирбек Алмакаев

Н а счету серийного маньяка Вла
димира Миргорода могут быть 

новые жертвы, сообщили «Извести
ям» в СК. Следователи завершили но
вое расследование, в рамках которо
го обвинили его в убийстве 16 человек 
с 2000 по 2004 год. В 2012м Миргоро
да уже осудили на пожизненный срок — 
за 16 других убийств. Таким образом, 
сейчас доказано 32 эпизода, но маньяк 
продолжает рассказывать о новых. Пси
хологическая экспертиза признала его 
ограниченно вменяемым: в момент пре
ступлений он не мог полностью осозна
вать свои действия, отметили в След
ственном комитете. Подробности новых 
эпизодов — в материале «Известий».

Число жертв серийного маньяка 
Владимира Миргорода, орудовавшего 
в Москве в начале 2000-х, может выра-
сти, сообщили «Известиям» в СК. Сей-
час на его счету 16 убийств, доказан-
ных в ходе первого судебного процесса 
в 2012 году. А ещё 16 эпизодов содержат-
ся в новом деле, расследование которо-
го завершили следователи.

Впервые в поле зрения правоохра-
нительных органов Владимир Мирго-
род попал в июле 2005-го.

— Тогда его поймали за групповое 
изнасилование — он вместе с другом 
посадил в машину попутчицу и по до-
роге надругался над ней. Его осудили 
на шесть лет. В начале 2011-го он вы-
шел, а когда пошёл отмечаться к участ-
ковому, у него взяли отпечатки паль-
цев и поместили в базу. После этого 
выпало совпадение с рядом убийств, 
и таким образом его в 2012-м осуди-

ли за 16 эпизодов, — рассказала стар-
ший следователь-криминалист отдела 
криминалистического сопровожде-
ния следствия ГСУ СК по Москве Ма-
рия Кристининова.

В январе 2012 года Мосгорсуд приго-
ворил Миргорода к пожизненному за-
ключению по обвинению в убийстве 
15 женщин и подростка, а также в се-
рии насильственных действий сексу-
ального характера. Преступления были 
совершены в 2002–2004 годах.

Спустя некоторое время сотрудни-
ки столичного СК изучили материа-
лы уголовных дел об убийствах про-
шлых лет, где выявили схожий способ 
совершения преступлений. Руководи-
тель управления криминалистики ГСУ 
СК по Москве Денис Бенниханов отме-
тил: этапирование Миргорода для про-
ведения беседы и других следственных 
действий планировали ещё в 2020-м 
(маньяк отбывал наказание в колонии 
особого режима «Чёрный беркут», поз-
же его перевели в колонию для пожиз-
ненно заключённых «Снежинка» в Ха-
баровском крае).

— Но пандемия не дала нам этого 
сделать, — сказал он. — Мы вынужде-
ны были подождать и получше подго-
товиться к встрече с ним.

Расследование, по словам Марии 
Кристининовой, начиналось как обыч-
ная работа по поиску вещественных до-
казательств: была назначена дополни-
тельная молекулярно-генетическая 
экспертиза, по результатам которой 
обнаружился генетический материал 
ранее осуждённого Миргорода.

— В следственных кругах его лич-
ность известна, — сказала она. — Для 

нас это было открытием, когда мы на-
шли его генетику на вещах жертв, убий-
ства которых не были раскрыты. После 
этого мною вместе с коллегами из чис-
ла оперативных сотрудников была раз-
работана следственно-оперативная 
схема по работе с осуждённым. Его эта-
пировали в Москву, а наша цель была 
в том, чтобы установить с ним психо-
логический контакт.

По словам следователя-криминали-
ста, Миргород сначала не хотел вспоми-
нать о совершённых им преступлениях.

— Он не хотел вспоминать те эпизо-
ды, не хотел заново проживать те эмо-
ции, ему было стыдно, — отметила 
Мария Кристининова. — Но постепен-
но он начал раскрываться, стал вспо-
минать все эпизоды. В его памяти со-
хранялись только какие-то картинки, 
вспышки. Мы приносили ему карты, 
фото мест. Таким образом в течение 
полугода мы восстанавливали карти-
ну совершённых им преступлений. Па-
раллельно фиксировали его явки с по-
винной.

Изначально, как отметила следо-
ватель, доказательства были только 
по одному эпизоду, но в процессе ра-
боты с Миргородом удалось доказать 
его причастность к 16 преступлениям.

— Он подробно всё вспомнил и рас-
сказал, описал внешность жертв, собы-
тия и обстановку, — подчеркнула она.

Согласно новому обвинительному 
заключению (есть у «Известий»), серий-
ный убийца орудовал на протяжении 
четырёх лет — с 2000 по 2004 год. Од-
ной из его жертв в июне 2000-го стала 
пьяная девушка, которую Миргород 
встретил в Москве возле поликлиники. 

Евгения Перцева

У же этой весной курьерам на элек
тровелосипедах могут запретить 

ездить по тротуарам, рассказал «Из
вестиям» источник в одной из ше
ринговых компаний. Кабмин готов 
приравнять этот транспорт к мопе
дам — обязать использовать правую 
сторону проезжей части и получать 
права. Правительство ждёт такие по
правки к ПДД до 3 апреля, говорит
ся в проекте протокола совещания 
в кабмине о регулировании средств 
индивидуальной мобильности (есть 
у «Известий»). Люди сегодня массово 
жалуются на курьеров, которые ис
пользуют такой транспорт. Может ли 
новое правило повлиять на стоимость 
доставки — в материале «Известий».

�� ПОЧЕМУ 
ЭЛЕКТРОВЕЛОСИПЕД 
МОЖЕТ СТАТЬ МОПЕДОМ

До 3 апреля правительство ждёт 
от Минтранса проект поправок к Пра-

вилам дорожного движения, которые 
запретят курьерам на электровелоси-
педах ездить по тротуарам. Это сле-
дует из проекта протокола по ито-
гам очередного совещания в кабмине 
26 марта с участием Минтранса, МВД 
и других ведомств, на котором чинов-
ники вновь обсудили регулирование 
для средств индивидуальной мобиль-
ности (самокаты и электровелосипе-
ды). «Известия» ознакомились с доку-
ментом. Об этом также сообщил РБК.

В документе сказано: такой транс-
порт с мощностью двигателя в режи-
ме длительной нагрузки более 250 Вт 
следует приравнивать к мопедам.

Такие электровелосипеды, как 
правило, используют курьеры тор-
говых сетей для доставки продуктов. 
Сейчас они передвигаются по троту-
арам, обгоняя пешеходов, периоди-
чески сталкиваясь с ними. Это вызы-
вает массовое недовольство людей, 
ситуация обостряется тем, что такой 
транспорт провоцирует ДТП. Это под-
талкивает власти сформировать но-
вые ограничения для людей, уточнил 

источник «Известий» в одной из ше-
ринговых компаний, который знаком 
с деталями совещания. Их соблюде-
ние будет подкрепляться специаль-
ными рейдами Госавтоинспекции, 
которые активизируют в крупных 
городах, добавил он. По его словам, 
курьерам на электровелосипедах мо-
гут запретить ездить по тротуарам 
уже этой весной.

По данным Научного центра безо-
пасности дорожного движения МВД 
за девять месяцев 2024 года, в РФ за-
фиксировали 920 ДТП с участием 
велосипедов с электродвигателем, 
в них погибли 25 человек и постра-
дали 926. Это первичная статисти-
ка, ранее таких подсчётов регулятор 
не вёл. Почти в половине (42,9%, 395) 
ДТП велосипедисты были работни-
ками сервисов доставки, в этих про-
исшествиях погибли пять и ранены 
402 человека.

Согласно Правилам дорожного 
движения, сейчас к мопедам при-
равнивают транспорт с электродви-
гателем, мощность которого жёстко 

ограничена, она должна быть при 
длительной нагрузке более 250 Вт 

и менее 4000 Вт. При этом 
водители мопедов долж-

ны быть в шлеме и дви-
гаться по правой сто-
роне крайнего ряда, 
у них обязательно 

д о л ж н ы 
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Общество

Задержанному в Аргентине Константину Рудневу (на фото в центре) грозит срок 
15 лет по местному законодательству

Если бы инспекторы своевременно изъяли ставшее незаконным оружие,  
то не понадобился бы и штурм крыши, на которой засел Завгородний
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Он предложил ей выпить, а потом зата-
щил в палисадник, изнасиловал и за-
душил.

Следующее преступление маньяк, 
по версии следствия, совершил в ян-
варе 2001 года на территории подмо-
сковных Химок — он предложил прогу-
ляться незнакомой женщине, а затем, 
будучи пьяным, избил новую знако-
мую и задушил её шарфом на берегу 
канала имени Москвы.

Спустя восемь месяцев в том же 
районе он подобрал женщину, кото-
рая голосовала на дороге. Он предло-
жил ей выпить, после чего изнасило-
вал и задушил. Новый эпизод — май 
2002 года, убийство по той же схеме, 
но на этот раз Миргород попытался 
скрыть следы преступления: прикрыл 
тело автомобильной шиной и поджёг.

С ноября 2002-го по сентябрь 2003-го 
преступник, по версии следствия, убил 
девять женщин. Ещё одной жерт-
ве нападения удалось выжить. Затем 
Миргород сделал перерыв более чем 

на полгода и совершил очередное пре-
ступление только в апреле 2004-го. За-
тем ещё по одному в мае и июне.

Он до сих пор сам не понимает, что 
его толкало на преступления, какие 
у него были мотивы, пояснила Ма-
рия Кристининова. Согласно психо-
логической экспертизе, он признан 
ограниченно вменяемым: в момент 
совершения преступлений он не мог 
полностью осознавать свои действия.

— При совершен и и уби йст в 
он находился в сильном алкоголь-
ном опьянении. Сам он очень хариз-
матичный, обая тельный и обходи-
тельный — он легко располагал женщин 
к себе. Все они шли с ним доброволь-
но, — пояснила следователь.

Миргород, по её словам, не может 
вспомнить, когда он начал совершать 
преступления.

— Чисто теоретически преступле-
ний может быть гораздо больше, по-
тому что у него нет понимания, когда 
он начал и закончил, — указала она. — 

Он не может из всего объёма женщин, 
с которыми он общался, выделить тех, 
кто выжил. Сейчас он говорит, что спу-
стя 20 лет колонии он полностью поме-
нялся, а то, что он совершал, это были 
ошибки молодости.

Миргород продолжает рассказы-
вать следствию дополнительные эпи-
зоды, но найти тела пока не удалось.

«У меня женщин было сотни, но, 
кого я придушил, а кто остался жить, 
я не могу вам сказать», — процитирова-
ла следователь слова Миргорода.

Практика расследования серийных 
убийств в России и мире показывает, 
что даже после вынесения приговора, 
в том числе пожизненного лишения 
свободы, нередко вскрываются допол-
нительные факты и эпизоды преступ-
ной деятельности, отметил предсе-
датель Общероссийского профсою за 
медиаторов Владимир Кузнецов.

— Современные технологии, такие 
как молекулярно-генетические экс-
пертизы, позволяют устанавливать 
причастность к преступлениям про-
шлых лет, что делает возможным об-
наружение новых эпизодов даже спу-
стя десятилетия, — напомнил эксперт.

При выявлении новых эпизодов 
проводится полноценное расследова-
ние, предъявляются новые обвинения, 
и дело передаётся в суд. В случае вы-
несения нового приговора он присо-
единяется к уже существующему на-
казанию по правилам совокупности.

 Общество

Дистанционный смотритель
Компании начали применять ИИ при подборе сотрудников

Елизавета Крылова

Российские компании начали приме-
нять искусственный интеллект при 

подборе кандидатов. Если раньше HR-
специалисты тратили около месяца 
на поиск сотрудника, то сегодня нейро-
сети сократили это время почти вдвое. 
ИИ будет искать подходящих специали-
стов в базах резюме, соцсетях и на про-
фессиональных платформах, автомати-
чески отбирая топ-кандидатов, опираясь 
на опыт, навыки. После прохождения те-
стовых заданий кандидатами нейросеть 
сравнит их, а далее будет выбран под-
ходящий специалист для собеседова-
ния и найма. Сейчас в РФ 5% компаний, 
кто системно использует ИИ при подбо-
ре специалистов. В каких сферах наибо-
лее эффективны сервисы такого рекру-
тинга — в материале «Известий».

В России начали применять искус-
ственный интеллект при подборе кан-
дидатов. На сегодняшний день 5% ком-
паний внедряет нейросети системно, 
интегрируя их в ключевые бизнес-про-
цессы. Для полноценного использова-
ния ИИ требуется серьёзная подготовка 
на уровне всей организации, рассказа-
ли «Известиям» в пресс-службе «Ави-
то Работы».

— Многие компании уже начали те-
стировать и использовать ИИ для реше-
ния отдельных задач, таких как автома-
тизация фильтрации кандидатов или 
составление предварительных списков 
претендентов, — отметили в компании.

Там добавили, что сервисы ИИ-
рекрутинга наиболее эффективны 
в сферах с массовым регулярным най-
мом: ритейле, логистике, производстве, 
телекоммуникациях (кол-центры), бан-
ковском секторе и HoReCa (гостинично-
ресторанный бизнес).

Так, например, частично «Пульс» 
(группа компаний Сбера), «Лаборато-
рия Касперского», «Яндекс» уже внедри-
ли такие решения.

Искусственный интеллект сей-
час выступает как помощник HR-
менеджеров, способный взять на себя 
рутинные операции, такие как поиск 
кандидатов, скрининг, организация 
встреч, заявил генеральный директор 
компаний «Пульс» Ярослав Третьяков. 
По его словам, роль HR-менеджеров 

чуть изменится, но нельзя сказать, что 
роботы их полностью заменят. Она ста-
нет более стратегической и будет связа-
на с поддержкой сотрудников, раскры-
тием их потенциала.

Руководитель отдела подбора пер-
сонала в «Лаборатории Касперского» 
Елена Михеева рассказала «Извести-
ям», что ИИ-инструменты помогают 
HR-специалистам компании оптими-
зировать рутинные задачи, в том числе 
структурировать описания вакансий, 
основываясь на информации о требо-
ваниях к кандидатам, задачах и возна-
граждении.

— Принятие решений, связанных 
с наймом, всё же должно оставаться 
за человеком — рекрутером или ме-
неджером, так как зачастую для кор-
ректной оценки кандидата требуется 
не только механический анализ данных, 
но и живое общение, а со стороны ре-
крутера — знание внутренних процес-
сов в компании и понимание потребно-
сти команд, развитые софт-скилы и так 
далее, — объяснила она.

Нейросети эффективны при поиске 
и найме новых сотрудников — например, 
для составления вакансий на основании 
обязанностей и необходимых компетен-
ций, аналитики и суммаризации резюме 
и результатов собеседований, а также 
первичной коммуникации с кандида-
том, считает руководитель продукто-
вого ML-направления Yandex Cloud Ар-
тур Самигуллин.

По его мнению, ИИ можно исполь-
зовать для оценки резюме по необхо-
димым компетенциям вакансии: это 
особенно востребовано для закрытия 
линейных позиций в ритейле и других 
сферах с большим потоком кандидатов. 
Однако финальное решение о найме со-
трудника остаётся за профильным HR-
специалистом, подчеркнул он.

— Во внутренние процессы «Яндекса» 
мы также внедрили LLM-помощников. 
Например, рекрутеры чаще всего с по-
мощью YandexGPT делают суммари-
зации встреч и чатов с кандидата-
ми, составляют запросы для булевого 
(структурированного) поиска, чтобы 
находить наиболее подходящих кан-
дидатов, а маркетологи — пишут тек-
сты баннеров и подбирают ключевые 
слова для лендингов, — сказал Артур 
Самигуллин.

Искусственный интеллект в бли-
жайшие годы существенно изменит 
весь рынок труда: генеративные ней-
росети возьмут на себя простые задачи, 
которые можно чётко сформулировать. 
Потребность в специалистах, готовых 
работать только по инструкции, уже 
сейчас постепенно снижается. И этот 
тренд будет только усиливаться, доба-
вила директор по талантам Swordfish 
Security Дарья Фигуркина.

ИИ-решения помогают как HR-
специалистам, позволяя в разы со-
кратить время (до двух недель), затра-
ченное на анализ баз данных и подбор 
подходящего кандидата, так и соиска-
телям, делая процесс трудоустройства 
более доступным и прозрачным, счи-
тают в MTS AI.

На сегодняшний день компания 
разрабатывает ИИ-агентов для под-
бора персонала — виртуального HR-
специалиста, который поможет оптими-
зировать наём, адаптацию и удержание 
сотрудников, отметили в пресс-службе 
компании.

На личный расчёт
Работодатели стали ухудшать условия по ДМС

Мария Колобова

Р аботодатели начали ухудшать усло-
вия по ДМС: в полис всё чаще вклю-

чают франшизу — часть суммы должен 
покрыть сам сотрудник после обра-
щения к врачу, выяснили «Известия». 
В таком случае мелкие траты ложатся 
на клиента, но при крупных расходах 
на лечение страховка всё-таки покроет 
большую часть. Доля таких полисов ста-
ла расти — она достигает уже трети объ-
ёма рынка. При этом в последние годы 
условия, наоборот, улучшали, чтобы 
привлечь работников на фоне кадро-
вого голода. Траты компаний на ДМС 
не снизились, но из-за роста цен на ме-
дуслуги сумм уже не хватает. Некото-
рые организации также стали выбирать 
клиники подешевле, а малые и средние 
предприятия чаще исключают из поли-
сов родственников застрахованных.

Несмотря на продолжающийся де-
фицит кадров, компании начали ухуд-
шать условия по ДМС для сотрудников. 
В прошлом году работодатели стреми-
лись ограничить свои издержки на та-
кие полисы, говорится в материале ЦБ 
о развитии страхового рынка. Там уточ-
няется: для этого они заключали до-
говоры с меньшим набором рисков 
(то есть урезали покрытие).

Об этом говорит снижение средне-
го размера страховой суммы на одно-
го работника почти вдвое, до 6,6 млн 
рублей, отметили в ЦБ. При этом сред-
ний взнос на одного человека — сколько 
компания платит за его полис — не из-
менился и составил 7 тыс. Если бы по-
крытие осталось на уровне 2023 года, 
этот показатель должен был вырасти, 
ведь услу ги подорожали, пояснили 
в Центробанке.

То есть работодатели не уменьша-
ют расходы на ДМС в среднем на одно-
го сотрудника. При этом из-за инфля-
ции в полис получается включить всё 
меньше рисков, подтвердила медицин-
ский коммерческий директор страхо-
вой компании «Лучи» Наталья Крас-
ненкова. По её словам, работодатели 
компенсируют это за счёт гибких про-
грамм страхования.

Клиники меняют прейскуранты 
и выходят на реальный уровень инфля-
ции в размере 15–20%, а в некоторых 
случаях цена на лечение увеличивает-
ся до 60%, отметил совладелец страхо-
вого брокера Mainsgroup Павел Озеров. 
Он добавил: это влияет на расчёт стои-
мости полиса. И встаёт вопрос: каким 
образом работодатели могут сдержи-
вать бюджеты?

В основном компании не столько 
сокращают перечень рисков, сколько 
пересматривают условия обслужива-

ния, сообщила Наталья Красненкова. 
Например, вводят франшизы, выби-
рают более дешёвые клиники, а также 
подключают телемедицину и вирту-
альные медучреждения, что особенно 
популярно в регионах. Это позволяет 
снизить стоимость программ без по-
тери качества медицинской помощи.

Полис ДМС с франшизой получает-
ся выгоднее работодателю, потому что 
человек после лечения самостоятель-
но оплачивает до 30% услуг, объяснил 
основатель компании «Страховой бро-
кер AMsec24» Антон Мельцов.

Если в 2022  году только 15% ра-
ботодателей оформляли полисы 
с франшизой, то сейчас их использу-
ет уже каждая третья компания, оце-
нил Павел Озеров. По его мнению, 
за один-два года цифра дойдёт до 50%. 
За прошлый год работодатели начали 
включать франшизу примерно на 10% 
чаще, подтвердил тренд Антон Мель-
цов из AMsec24.

Более частое использование фран-
шизы также отметила вице-президент 
Торгово-промышленной палаты (ТПП) 
Елена Дыбова. По её словам, некоторые 
сотрудники могут воспринять её как 
снижение качества социального па-
кета, особенно если размер франши-
зы значителен. Кроме того, есть риск, 
что работники начнут реже обращать-
ся за медицинской помощью из-за до-
полнительных затрат, что может при-
вести к ухудшению их здоровья и как 
следствие к снижению производитель-
ности труда.

ДМС остаётся значимым элемен-
том социального пакета, важным 
инструментом привлечения новых 
сотрудников и удержания высоко-
квалифицированных кадров, подчер-
кнула управляющий продуктами 
ДМС «РЕСО-Гарантии» Диана Логино-
ва. По её словам, вместо полного отка-

за от страхового покрытия компании 
выбирали различные стратегии сни-
жения затрат. Например, сокращение 
перечня клиник или выбор более де-
шёвых организаций.

Практика «Ингосстраха» показы-
вает, что работодатели для снижения 
стоимости страховых программ чаще 
меняют набор медицинских организа-
ций, отметила директор департамента 
медицинского страхования компании 
Анастасия Скурихина. Также они ак-
тивно используют франшизу.

— Иногда снижение набора рисков 
означает, что определённым группам 
работников не предоставляется та про-
грамма страхования, которая доступна 
основной части коллектива. Например, 
сотрудники со стажем до одного года 
могут не получать покрытия со стома-
тологическими услугами или плано-
вым лечением в стационаре. Доступ 
они получают после определённого 
периода работы, — добавила Анаста-
сия Скурихина.

Сейчас наблюдается так называ-
емый эффект скрытого ухудшения, 
отметила Елена Дыбова из ТПП. На-
пример, уменьшается лимит на стома-
тологию (если раньше было порядка 
50 тыс., то теперь 30 тыс.). Также исклю-
чаются «необязательные» услуги, на-
пример психотерапия. Работодатели 
экономят, но стараются сохранить ба-
зовое покрытие. Также под нож попа-
дают премиальные клиники, сообщи-
ла эксперт.

« НЕЙРОСЕТИ ЭФ-
ФЕКТИВНЫ ПРИ 
ПОИСКЕ И НАЙ-

МЕ НОВЫХ СОТРУДНИ-
КОВ — НАПРИМЕР, ДЛЯ СО-
СТАВЛЕНИЯ ВАКАНСИЙ 
НА ОСНОВАНИИ ОБЯЗАН-
НОСТЕЙ И КОМПЕТЕНЦИЙ, 
АНАЛИТИКИ И СУММАРИ-
ЗАЦИИ РЕЗЮМЕ И РЕЗУЛЬ-
ТАТОВ СОБЕСЕДОВАНИЙ

В деле Владимира Миргорода уже доказано 32 эпизода, но маньяк продолжает 
рассказывать о новых преступлениях

права, которые могут получить лица 
от 16 лет, напомнил «Известиям» зам-
пред комиссии Общественной пала-
ты РФ по безопасности и взаимодей-
ствию с ОНК Александр Холодов.

Но у многих электровелосипедов, 
которые используют курьеры, мощ-
ность двигателя составляет до 240 Вт, 
то есть они почти стоят на грани меж-
ду мопедами и велосипедами.

�� КАК НОВОЕ ПРАВИЛО 
СКАЖЕТСЯ НА ЦЕНЕ 
ДОСТАВКИ

Сейчас ПДД фактически не рабо-
тают, ведь часть такого транспорта 
всё-таки подпадает под категорию 
мопедов, добавил Александр Холо-
дов. На практике торговые компа-
нии и их сотрудники срывают с этих 
велосипедов наклейки, на которых 
обозначена мощность двигателя, по-
этому инспекторы Госавтоинспек-
ции не могут определить, следует ли 
фиксировать нарушение правил. Уже 
не говоря о том, что это фактически 
невозможно доказать, отметил он.

В Минтрансе отметили, что будут 
готовы прокомментировать эту ини-
циативу на этапе её общественного 
обсуждения. В пресс-службе кабми-
на «Известиям» сказали: чиновники 
на постоянной основе ведут рабо-
ту по совершенствованию регули-
рования средств индивидуальной 
мобильности, включая электрове-
лосипеды.

— Различные варианты регулиро-
вания прорабатываются с заинтере-
сованными ведомствами, парламен-
тариями и профильными экспертами. 
Окончательное решение по указан-

ному вопросу примут по ито-
гам обсуждения на площадке 
правительства с учётом пози-
ций всех участников обсуж-
дения, — отметили в кабмине.

«Известия» направили запрос 
в МВД.

— Мы считаем, что любой элек-
тродвигатель вне зависи-

мости от его мощности 
должен делать такие ве-

лосипеды мопедами, 
чтобы избавить 

инспекторов 
от необхо-

димости каждый раз на месте произ-
водить экспертизу на глаз, — отметил 
Александр Холодов. — Такая коррек-
тировка ПДД не скажется на стоимо-
сти доставки продуктов, изменится 
лишь доход курьеров. То есть сотруд-
ников без электровелосипедов ста-
нет больше, но их заработная плата 
сократится, что кажется справедли-
вым. Ведь сейчас курьеры на таком 
транспорте получают до 200–300 тыс. 
рублей, а, к примеру, врачи зарабаты-
вают в два раза меньше.

Предложенные изменения никак 
не повлияют на доступность этого 
транспортного средства для курье-
ров и на стоимость доставки, уверен 
президент Ассоциации компаний ин-
тернет-торговли Артём Соколов.

— Она формируется с учётом се-
зонности, спроса и числа доступ-
ных исполнителей. Так, цена достав-

ки может вырасти, если 
количество заказов 
превышает число ис-

полнителей, ко-
торые готовы 

и х в ы п о л-
нить,  — до-
бавил он.

Правила 
пользования 
пешеход ной 
инфраструк-
турой должны 
быть адекват-
ны, выполни-
мы и прежде 
всего в ин-
тересах пе-
ш е х о д о в , 

сказал «Известиям» зампред обще-
ственного совета при Минтрансе 
Илья Зотов.

— Нужно развивать велосипед-
ную инфраструктуру вдоль проез-
жей части, выделяя соответству-
ющие маршруты в рамках города. 
Такое обособление может снять во-
прос негативного отношения к са-
мокатам и велосипедам, при кото-
ром большинство граждан боятся 
ходить пешком, ожидая очередного 
наезда, — отметил он. — Стоимость 
доставки при этом не должна выра-
сти — если создавать инфраструкту-
ру. Дело в том, что доставка — это уже 
часть жизни многих жителей стра-
ны и в такой ситуации нужно адап-
тировать городскую среду под людей, 
в конечном итоге такой вид бизнеса 
и мобильности вносит вклад в город-
скую экономику.

Во всём мире страны пытаются 
определить, как регулировать но-
вый вид транспорта — средства ин-
дивидуальной мобильности, Россия 
также принимает такое решение, от-
метил «Известиям» глава Института 
экономики транспорта и транспорт-
ной политики Михаил Блинкин.

— Мне кажется, что люди должны 
использовать самокаты, электро-
велосипеды как средства развле-
чения и спорта, которые уместны 
только на частной территории или 
на стадионе, но никак не на проез-
жей части, — полагает эксперт. — Если 
мы их выносим на проезжую часть, 
у нас повышается количество тяжё-
лых ДТП, если на пешеходную — рез-
ко возрастает недовольство людей, 
именно поэтому властям сложно 
и приходится искать компромисс-
ное решение.

«Известия» направили запросы 
в Ozon и «Яндекс Маркет», а также 
крупнейшим продавцам электрове-
лосипедов, среди которых компания 
Minako — с ней сотрудничают «Яндекс 
Лавка», X5 Group и другие операторы. 
В Ассоциации компаний розничной 
торговли не ответили на вопросы ре-
дакции.

В Wildberries «Известиям» сказали: 
сейчас большинство курьеров компа-
нии пешие, однако там внимательно 
следят за инициативами, связанны-
ми с использованием электротранс-
порта. В случае утверждения новых 
правил ритейлер учтёт их в ра-
боте сервиса.

25 человек погибли
за девять месяцев 2024 года

в ДТП с участием 
электровелосипедов
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РОССИЯН, И В ТАКОЙ СИТУ-
АЦИИ НУЖНО АДАПТИРО-
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в мире их песен был снят сериал, те-
перь зрителей ждёт полный метр. Ге-
роям предстоит спасти сказочную 
вселенную от злодея Некроман-
та, имя которого отсылает к одной 
из композиций рок-группы.

В линейку компании вошли 
проекты, созданные при участии 
РЕН ТВ. Это комедия «Беги» с Ми-
хаилом Пореченковым и Никитой 
Кологривым, первые кадры кото-
рой заставили зал с профессиональ-
ной и требовательной публикой 
рассмеяться. По сюжету вору-
медвежатнику Саше приходит-
ся удирать от хозяина дома, куда 
он проник, потому что Саша сам 
стал там свидетелем преступле-
ния. Фильм выйдет в прокат 14 авгу-
ста. Другой проект — криминальная 
комедия «Геля» о простом дально-
бойщике Сане, который решает-
ся по заказу угнать «Гелендваген» 
ради безбедного будущего своей 
семьи. На экранах — с 11 сентября.

Всего во время двухчасовой пре-
зентации компания «НМГ Кинопро-
кат» анонсировала 17 фильмов. 
В их числе снова криминаль-
ная комедия, но теперь о ли-
хих 1990-х — «Где наши деньги». 
Премьера фильма состоя-
лась на третьем фестивале он-
лайн-кинотеатров «Новый се-
зон» в 2024 году, там её признали 
лучшим фильмом. Широкий зри-
тель сможет увидеть её в кинотеа-
трах с 10 апреля. Главные роли ис-
полнили Кузьма Котрелёв («ЮЗЗЗ»), 
Александр Тарасов («Спайс бойз»), 
Андрей Максимов («Слово пацана»). 
Их герои — троица из маленького го-
родка, которая в поисках лёгких де-
нег грабит банк. Наутро в сводках 
новостей передают, что хранилище 
обчистили на 25 млн рублей. Только 
вот ребята вынесли всего миллион.

Среди других релизов, которые 
анонсировали на презентации, — ро-
уд-муви «Туда» с Ириной Старшен-
баум и Петром Фёдоровым в роли 
пассажирки и таксиста (премьера 
15 мая). 12 июня на экраны выйдет 
«Нейробатя» — герой Дениса Вла-
сенко оцифровывает сознание отца, 
который находится в коме, а теперь 
поселяется в гаджетах и может об-
щаться с миром. Осенью состоятся 
релизы приключенческой картины 
Алексея Чадова «(Не)искусственный 
интеллект» о первокурснике Жене 
(Леон Кемстач), который попадает 
в испытательный образец новой мо-
дели робота «Апостол», сказки «Яга 
на вашу голову» о колдунье, кото-
рую отправляют на перевоспита-
ние к мальчику Пете.

Ждут зрителей и мультфильмы — 
«Геройчики. Незваный гость» (29 мая), 
вторая часть «Финника» (23 октября), 
юбилейный выпуск «Три кота», кото-
рый приурочен к десятилетию фран-
шизы (11 декабря).

Культура  |  Спорт

Агенты вливания 
Почему футбольные клубы платят миллиарды рублей посредникам

Алексей Фомин

Российские клубы за прошлый год за
платили агентам около 4,2 млрд руб

лей. Такой вывод следует из недавней 
публикации Российским футбольным 
союзом (РФС) данных о сумме комиссий 
посредникам за 2024 год. Это на 300 млн 
рублей меньше, чем за 2023й. При этом 
от футболистов российских клубов аген
ты за этот же период получили более 
172 млн. Почему такой перекос в сторону 
платежей со стороны клубов и по какой 
причине идёт увеличение сумм комис
сий за минувшее десятилетие, разбира
емся в материале «Известий».

Ещё в 2013 году РФС внёс измене-
ния в регламент по лицензированию 
клубов, обязав их сообщать о сум-
мах платежей агентам. В противном 
случае они могли не получить допуск 
к участию в соревнованиях. Практи-
ка публикации этой отчётности в от-
крытом доступе была введена в регла-
мент в 2015-м, и впервые цифры были 
выложены на официальном сайте сою-
за в 2016 году.

Данные, публикуемые РФС, фор-
мируются на основе предоставляе-
мой клубами и агентами финансовой 

отчётности, которую они обязаны на-
правлять в комиссию по агентской дея-
тельности.

Интересно, что в этом году РФС 
впервые подвёл итог по всем клубам 
в рублях. До этого организация пу-
бликовала отдельные суммы плате-
жей в рублях, долларах и евро. Поэто-
му часто общие суммы было сложно 
подсчитать с учётом колебания кур-
сов валют. В разных СМИ их счита-
ли разными способами — либо на ос-
нове минимальных курсов доллара 
и евро по отношению к рублю за год, 
либо по среднему курсу. Таким обра-
зом, данные за 2023-й разнятся в сум-
мах от 4,12 до 4,5 млрд рублей. Более де-
тальной информации о датах платежей 
и соответствующем курсе нет. Но даже 
в пределах этих погрешностей можно 
заметить, что, к примеру, в 2023 году 
клубы заплатили агентам в два с лиш-
ним раза больше, чем в 2022-м.

Интересно, что в 2016 году офици-
ально было заплачено порядка 250 млн 
рублей. По мнению экспертов, рост 
агентских вознаграждений связан 
с ростом курсов доллара и евро по от-
ношению к рублю, который имеет ме-
сто с 2014-го.

— Платежи агентам выросли в послед-
ние годы в первую очередь из-за того, что 
доллар и евро выросли по отношению 
к рублю, — объяснил «Известиям» быв-
ший спортивный директор московского 
«Динамо» Роман Орещук. — А наши клубы 
платят комиссии в основном иностран-
ным посредникам. Кто у нас делал в по-

следнее время самые крупные трансфе-
ры? «Спартак» и «Зенит». В основном это 
были трансферы игроков из зарубежных 
клубов. Неудивительно, что, согласно 
опубликованным РФС данным, «Спар-
так» совершил самые крупные агент-
ские платежи. Они покупали иностран-
цев, договаривались с зарубежными 
посредниками, соответственно, плати-

ли им в долларах или евро, а тот же дол-
лар за последние десять лет вырос бо-
лее чем в два раза. Иногда он даже бывал 
в три раза дороже тех 30 рублей, кото-
рые были в начале 2014 года. Клубы, ко-
торые берут россиян, платят агентских 
гораздо меньше. «Факел», к примеру, во-
обще их не платил, судя по тому, что даже 
не упомянут в публикации РФС. Ино-
странцев в Воронеже немного. И за ними, 
как и за россиянами, в команде не стоит 
очередь из желающих их подписать. Поэ-
тому клуб может себе позволить не пла-
тить агентам. Бюджет у него небольшой. 
Живут три года по средствам — держат-
ся в РПЛ. Те, у кого денег много, живут 
на широкую ногу.

При этом рост агентских плате-
жей после 2022 года собеседники «Из-
вестий» также связывают с влиянием 
иностранного рынка, так как клубы 
продолжили пытаться находить леги-
онеров относительно высокого уровня. 
Но привлекать их в РПЛ стало сложнее, 
поскольку наши команды были отстра-
нены от еврокубков. А фактор участия 
в Лиге чемпионов или Лиге Европы был 
важен для иностранных футболистов 
при переговорах с российскими клу-
бами и в былые времена.

— Надо понимать, что сейчас нет 
очереди в Россию из легионеров, — 
продолжил Орещук. — Её и раньше, 
до 2022 года, не было, когда приходи-
лось умножать суммы на два, если 
ты хотел привести в наш чемпионат хо-
рошего футболиста. А теперь их надо 
умножать на три, а то и на пять. Пото-
му что наши клубы отстранены от ев-
рокубков. Когда я работал в «Динамо» 
в 2019-м, многие переговоры с ино-
странными футболистами и их аген-
тами заканчивались в момент, когда 
они получали отрицательный ответ 
на вопрос: «Участвует ли команда в ев-
рокубках?» А сейчас, когда наши ко-
манды даже попасть туда не могут, 
надо предлагать очень хорошие день-
ги легионеру, чтобы он приехал в РПЛ. 
Соответственно, и посредникам уве-
личиваются вознаграждения, чтобы 
они убедили игроков ехать к нам. От-
сюда и большие агентские платежи. 
Можно ли было избежать этого после 
2022 года? Я тогда говорил, что надо 
больше делать ставку на российских 
футболистов. Всё равно, раз мы от-
странены от еврокубков, нам необяза-
тельно любой ценой усиливать соста-
вы команд за большие деньги — нужно 

пользоваться шансом, чтобы дать прак-
тику многим нашим ребятам, способ-
ным через пару-тройку лет очень силь-
но вырасти. Но сейчас, в 2025-м, этот 
момент упущен, поскольку, если, дай 
Бог, нас в ближайшем будущем вер-
нут в еврокубки, клубам опять будет 
необходимо усиливаться иностран-
цами, чтобы решать серьёзные задачи 
на международной арене — российских 
игроков для этого сейчас недостаточно.

По мнению бывшего президента 
«Локомотива» Николая Наумова, рост 
платежей посредникам, особенно яв-
ляющимся иностранными гражданами, 
является большой проблемой для рос-
сийского футбола, особенно в случаях, 
когда их совершают клубы, финансиру-
ющиеся из государственных бюдже-
тов или бюджетов компаний с государ-
ственным участием.
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В центре — кадры
«Чёрный шёлк», «Король и Шут. Навсегда» и другие большие премьеры  
презентовали на форуме «Российский кинобизнес»

«Буратино» (6+)
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млрд рублей
4,2

заплатили футбольным агентам 
российские клубы в 2024 году

Провожать 2025 год зрители ки-
нотеатров по традиции будут с «Ёл-
ками». На этот раз двенадцатыми 
по счёту. Фильм выйдет в широкий 
прокат 18 декабря. Прошлая серия 
особенно отличилась участием зару-
бежного актёра — звезды турецких 
сериалов Бурака Озчивита в роли са-
мого себя. В этот раз создатели обе-
щают вновь удивить кастом.

— Съёмки пройдут весной и ле-
том. Планируем в Нижегородской 
области, скорее всего, в Альметьев-
ске — это регионы, которые наиболее 
вероятны. Может быть, мы расши-
римся в международную сторону — 
об этом мы сейчас тоже думаем, ве-

дём переговоры. В прошлом году 
у нас была международная звезда. 
Благодаря этому, нам кажется, кас-
совые сборы сильно выросли. По-
стараемся удивить кастом, — рас-
сказала «Известиям» генеральный 
продюсер кинокомпании Bazelevs 
Лада Рустамова.

А пока по-настоящему удивляет 
каст одного из самых ожидаемых 
фильмов — «Буратино», с которым 
зрители начнут 2026 год. Мимику 
и движения герою подарила Вита-
лия Корниенко, а папу Карло сыграл 
Александр Яценко. Мальвина — Ана-
стасия Талызина, Пьеро — Степан 
Белозёров, Артемон  — Марк Эй-
дельштейн, Базилио — Александр 
Петров, Алиса — Виктория Исакова, 
Арлекин — Рузиль Минекаев, Кара-
бас — Фёдор Бондарчук.

Зрителям презентации компа-
ния «НМГ Кинопрокат» сделала по-
дарок — впервые показала трейлер 
картины. Во избежание утечки зал 
настоятельно попросили не снимать 
на телефоны. Судя по увиденному 
на экране даже короткому ролику, 
можно уверенно говорить, что «Бу-
ратино» — грандиозная красочная 
работа со стильными персонажами, 
яркими танцевальными номерами, 
которая однозначно будет лидером 
новогоднего проката.

Пока без точной даты компания 
«НМГ Кинопрокат» анонсирова-
ла в начале 2026 года релиз фэнте-
зи «Король и Шут. Навсегда». До это-
го о приключениях Горшка и Князя 

Валерия Чуб

В Москве 1 апреля стартовали меж
дународный кинорынок и форум 

«Российский кинобизнес». В течение 
трёх дней на площадке «Синема Парк 
Мосфильм» проходят презентации 
и показы фильмов ведущих кинопро
катных компаний РФ и СНГ. Одной 
из первых главные будущие релизы 
показала «НМГ Кинопрокат». В чис
ле прочих анонсирована в 2026 году 
премьера полнометражного фильма 
«Король и Шут. Навсегда». Ещё пуб
лика увидела эксклюзивные кадры 
из «Буратино» и тизер продолжения 
детектива «Красный шёлк». Подроб
нее обо всех ожидаемых киноновин
ках — в материале «Известий».

Выбор места проведения меж-
дународного кинорынка и форума 
«Российский кинобизнес» кажет-
ся самым логичным. «Синема Парк» 
располагается на территории сту-
дии «Мосфильм», где были сняли 
многие картины, ставшие класси-
кой. Сегодня по соседству — на пло-
щадке киноконцертного комплек-
са — говорят о проектах будущего. 
Форум объединил 1200 представи-
телей индустрии из России, Бело-
руссии, Казахстана, Киргизии, Китая, 
Турции и Узбекистана. С 1 по 3 апре-
ля в его рамках пройдут рынок про-
ектов «#Поиск», деловая програм-
ма и презентации фильмов ведущих 
кинопрокатных компаний РФ и СНГ.

Одним из первых проекты пред-
ставила компания «НМГ Кинопро-
кат», сразу подарив публике гром-
кую новость — российско-китайский 
детектив «Красный шёлк» получит 
продолжение. В первом фильме, пре-
мьера которого состоялась в февра-
ле 2025-го, главным местом действия 
стал транссибирский экспресс в кон-
це 20-х годов. Где-то в купе спрята-
ны секретные документы, которые 
имеют особое значение для россий-
ско-китайских отношений. Завла-

деть ими пытаются иностранные 
разведчики, скрывающиеся под ма-
ской обычных пассажиров.

На большом экране зрителям по-
казали первый тизер продолжения, 
которое получило название «Чёрный 
шёлк» и обещает стать ещё более за-
хватывающим. Теперь героям пред-
стоит перехватить груз на огромном 
лайнере, иначе может начаться ми-
ровая война. Режиссёрское кресло 
вновь займёт Андрей Волгин. К сво-
им ролям вернутся Милош Бикович, 
Елена Подкаминская, Глеб Калюж-
ный, Чжэн Ханьи. Присоединится 
к команде и актёр Максим Матвеев 
в роли Рихарда Зорге.

Главные релизы на военную 
тему, премьера которых состоится 
в год 80-летия Победы, — «Почтарь» 
и «Есть только МиГ». Первый вый-
дет в преддверии праздника 9 Мая — 
24 апреля. Главную роль исполнил 
Александр Петров. Его герой рабо-
тает почтальоном в небольшом го-
роде. Он получает одну за другой 
похоронки и как умеет пытается 
защитить женщин, отпустивших 
на фронт мужей, отцов и сыновей, 
от плохих новостей. Но долго это 
продолжаться не может, и вскоре 
он оказывается под пристальным 
вниманием военного ведомства.

Военная комедия «Есть только 
МиГ» выйдет в кинотеатрах 27 ноя-
бря. Действие разворачивается 
в 1944 году. После воздушного боя 
лётчика Ивана Поливанова назнача-
ют начальником аэродрома — на са-
мом деле бутафорского, созданного 
для отвлечения внимания гитлеров-
цев, о чём сам герой не подозревает. 
О хитроумном плане он узнаёт в са-
мый неподходящий момент.

Для съёмок были изготовле-
ны макеты самолётов Як-3, МиГ-3, 
«Мессершмитт Bf 109», а в сценах воз-
душных боёв для максимальной до-
стоверности был задействован боль-
шой LED-экран.

Удивляет каст одного 
из самых ожидаемых 
фильмов — «Бурати
но», с которым зри
тели начнут 2026 год. 
Мимику и движения 
герою подарила Вита
лия Корниенко, а папу 
Карло сыграл Алек
сандр Яценко
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